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▲  Debido a una ráfaga de viento, el escenario instalado para el cierre de 
campaña de Lorenia Canavati, candidata a la alcaldía de San Pedro, Nuevo 
León, colapsó en pleno acto de campaña celebrado en el campo de béisbol 
El Obispo, en el que también estaban Jorge Álvarez Máynez y Martha 

Herrera, aspirantes a la Presidencia y Senado, respectivamente. Claudia 
Sheinbaum y Xóchitl Gálvez, contrincantes del abanderado naranja en 
las boletas del próximo 2 de junio, y el mandatario Andrés Manuel López 
Obrador, lamentaron los hechos. Foto captura de pantalla

NUEVE MUERTOS Y MÁS DE 60 HERIDOS TRAS CAÍDA DE TEMPLETE EN MITIN DE MC

NO SÓLO EL CAMBIO CLIMÁTICO AFECTA A POLINIZADORES, SINO EL USO INDISCRIMINADO DE PESTICIDAS: APICULTORES PENINSULARES

RODRIGO MEDINA / P  10

Autoridades han sido omisas
para defender a las abejas

 / P 29

10 PESOS



LA JORNADA MAYA 

Jueves 23 de mayo de 20242 EDITORIAL

Sabina León Huacuja
Directora editorial

Israel Mijares Arroyo
Director de operaciones

Andrés Silva Piotrowsky
Coordinador de edición impresa

Felipe Escalante Tió
Jefe de mesa de redacción 

Sasil Sánchez Chan
Editora K'iintsil

Antonio Bargas Cicero  
Editor Deportes   

Víctor Cámara Salinas 
Coordinador de 

diseño editorial

Directorio

Fabrizio León Diez  
Director

Ulises Carrillo Cabrera
Director ejecutivo

Hugo Castillo Herrera
Subcoordinador de edición impresa

Juan Carlos Pérez Villa 
Jefe de información  

Pedro José Leo Cupul 
Director comercial 

Rodrigo Israel Valdez Ramayo 
 Administración 

Consejo Editorial para la Lengua Maya  

Jorge Miguel Cocom Pech 
Fidencio Briceño Chel, Feliciano Sanchez Chan

Publicación de lunes a viernes editada 
por Medios del Caribe S.A. de C.V. 

Calle 43 #299D por 30 y 32A 
Colonia San Ramón Norte C.P 97117 Mérida, Yucatán, México. 

Teléfono: (999) 2900633

Número de certificado de licitud de 
título y contenido: 16539

Reserva al uso exclusivo del título  
La Jornada Maya No. 04-2014-100210372900-101 del 04/2014, 

otorgada por la Dirección 
General del Derecho de Autor.SEP.

Distribución: Medios del Caribe S.A. de C.V.
Calle 43 No. 299-D, San Ramón Norte. Mérida, 

Yucatán, México

Prohibida la reproducción total o parcial  
del contenido de esta publicación, por cualquier  

medio, sin permiso expreso de los editores.

Nombre del diario: La Jornada Maya, año 9, número 2239

Rodolfo Rosas Moya 
Presidente del Consejo de Administración

Rosario Ruiz Canduriz  
Coordinadora de 

información 

Quintana Roo 

L
a candidata presiden-
cial de la coalición 
Fuerza y Corazón por 

México (PAN, PRI y 
PRD), Xóchitl Gálvez, sostuvo 
el martes que Citibanamex 
presentó una encuesta que 
la coloca como puntera en la 
preferencia del electorado, 
por arriba de la aspirante de 
Sigamos Haciendo Historia 
(Morena, PT y PVEM), Clau-
dia Sheinbaum. El grupo fi-
nanciero se deslindó de esta 
versión, aclaró que no ha ela-
borado ni contratado ejercicio 
demoscópico alguno sobre te-
mas electorales y explicó que 
en su reunión de perspectivas 
económicas y visión de mer-
cado se presentaron varias en-
cuestas, entre ellas la de Mas-
sive Caller, única empresa del 
rubro que otorga ventaja al 
bloque de derechas. El equipo 
de Gálvez obtuvo una imagen 
del momento en que se mos-
tró la gráfica correspondiente 
a dicho estudio, y la candidata 
la difundió sin verificar.

No es la primera vez que la 
ex senadora y el personal de 
su campaña intentan engañar 
a la opinión pública con son-
deos que no son lo que quie-
ren hacer creer. El mes pasado, 
presumieron una encuesta en 
la que Gálvez arrasa con casi 
seis de cada 10 votos, sin acla-
rar que el universo muestral 
fue el alumnado del Instituto 

Tecnológico Autónomo de Mé-
xico (ITAM), una universidad 
creada por y para las élites, 
cuya matrícula es de unos 
cientos de estudiantes. Al pre-
sentarla como “elaborada por 
el ITAM” y no “en el ITAM” 
(cosa que la revista estudiantil 
encargada del simulacro elec-
toral nunca pretendió ocultar), 
el equipo de la panista trató 
de instalar el bulo de que el 
crecimiento de Gálvez en las 
preferencias era validada por 
una institución académica.

Más allá de desfiguros 
como los referidos, estos epi-
sodios invitan a reflexionar 
en torno a la exagerada impor-
tancia que se concede a las en-
cuestas en los procesos comi-
ciales contemporáneos. A ojos 
de algunos, la burbuja creada 
en torno al poder de los son-
deos puede llegar a convertir 
a las casas encuestadoras en 
un sustituto de la voluntad 
popular cuyos mecanismos 
legítimos de manifestación 
se encuentran en las urnas. 
No se trata de desacreditar de 
manera apriorística a las en-
cuestas ni a las entidades que 
las elaboran, algunas de las 
cuales operan con seriedad al 
hacer uso de las mejores prác-
ticas disponibles, sino de co-
brar conciencia acerca de su 
significado y sus limitaciones. 
La ciudadanía necesita saber 
que no son oráculos ni mucho 

menos un remplazo del su-
fragio, sino retratos de la opi-
nión pública en el momento 
en que fueron levantados. La 
historia ha mostrado que las 
mediciones demoscópicas se 
encuentran sujetas a todo tipo 
de distorsiones (accidentales 
o intencionales) y a fallos por 
razones metodológicas o por 
factores imponderables.

En lo que concierne a las ac-
ciones de la derecha mexicana 
y las elecciones del 2 de junio, 
lo importante es no perder de 
vista que lo que cuenta es el 
voto depositado en las urnas, 
así como atajar las pretensio-
nes de estafar a la ciudadanía 
con estudios falsos o sacados 
de contexto que contradicen 
al resto de los sondeos. El Ins-
tituto Nacional Electoral ya 
dispone de herramientas para 
señalar qué encuestas carecen 
de metodologías válidas, pero 
está claro que se requiere re-
forzar la lucha contra la difu-
sión de propaganda disfrazada 
de información. Ciertamente, 
el árbitro de los comicios es 
el primer responsable de di-
cho esfuerzo, pero cualquier 
avance será limitado mientras 
los candidatos, políticos y la 
pléyade de empresas a su ser-
vicio (agencias de publicidad, 
consultoras, despachos de 
relaciones públicas) insistan 
en fabricar falsificaciones del 
sentir ciudadano.

Encuestas: criterio necesario

▲ No es la primera vez que la ex senadora y el personal de su campaña intentan engañar a 
la opinión pública con sondeos que no son lo que quieren hacer creer. Foto @XochitlGalvez



3
LA JORNADA MAYA 

Jueves 23 de mayo de 2024 PULSO ELECTORAL

A 10 días de la elección, el 
Instituto Nacional Electoral 
(INE) buscará por cuatro vías 
urgentes personas para ocu-
par 818 vacantes: 769 capa-
citadores y 49 supervisores, 
cuyo trabajo es fundamental 
para la operación de casillas 
y captura de datos para pro-
gramas de resultados y ten-
dencias electorales.

Si bien las vacantes -de 
los denominados Caes- re-
presentan 1.8 y 0.66 por 
ciento de esa plantilla, la 
preocupación en el consejo 
general del INE va en el sen-
tido de que han sido emiti-
das mil 311 convocatorias, 
pero no hay respuesta.

Las causas probables: los 
salarios “no competitivos” 
que ofrece el INE, respecto a 
lo que da el Inegi, así como 
eventuales razones de se-

guridad, entre otros facto-
res que serán parte de una 
investigación posterior a la 
elección del 2 de junio.

En 2018 debieron emi-
tirse 750 convocatorias y en 
2021, 175, mientras que en 
el actual proceso el número 
“es un hecho inédito y mues-
tra cabal de la dificultad para 
reunir” a las personas para la 
vacantes referidas.

Martín Faz, presidente 
de las comisiones unidas de 
Organización y Capacitación 
Electoral, dejó en claro que la 
situación no es ni una crisis 
ni es una situación de riesgo 
debido a que son situacio-
nes muy focalizadas, como 
Tlaxiaco, Oaxaca, y Playa del 
Carmen, Quintana Roo, por 
mencionar las dos zonas con 
mayor número de vacantes.

Por ello, la propuesta 
emergente se delineó en cua-
tro escenarios aprobados por 
el consejo general:

Contratar al personal de 
los Organismos Públicos Lo-

cales (Oples); usar la lista de 
reserva de los solicitantes 
iniciales; suplir a Caes o su-
pervisores por personal con-
tratado por los Oples, y como 
última alternativa, tomar 
al personal de oficinas cen-
trales del INE, así como de 
juntas locales y hasta de los 
Módulos de Atención Ciuda-
dana, si fuera necesario.

Chocan consejeros

Si bien la sesión de este miér-
coles se realiza de manera vir-
tual, de igual forma se regis-
traron distintos choques, no 
solo los ya tradicionales pro-
tagonizadas por los represen-
tantes de partidos políticos 
ahora también las escaramu-
zas fueron entre consejeros.

Mientras se exponían las 
posibles razones por las cuales 
el INE está en esta situación, 
de intentos no fructíferos 
para contratar al personal ne-
cesario para la operación de 
poco más de 170 mil casillas 

en todo el país, el consejero 
Uuc-Kib Espadas dijo que hay 
efectos por recortes presu-
puestales que impidieron me-
jorar la oferta a los potenciales 
Caes, pero sobre todo porque 
el INE se auto infringió el 
daño al presionar a los solici-
tantes a demandar a partidos 
por presuntas afiliaciones in-
debidas. Según el consejero, 
por esa razón quedaron des-
calificadas 2 mil personas que 
ahora harían falta.

“Este consejo hizo caso 
de un viejo reclamo del con-
junto de partidos políticos 
y estableció un mecanismo 
para que los aspirantes a Caes 
que fueran detectados en el 
sistema, un sistema tremen-
damente imperfecto, como 
afiliados a partidos políticos”.

Ese acuerdo fue apro-
bado por el consejo general, 
dijo, “bajo la visión de que 
venía una invasión de mo-
renistas y había que poner 
el pecho para evitar que 
esto ocurriera”.

A poco más de una semana 
para las elecciones, Claudia 
Sheinbaum, candidata pre-
sidencial de la coalición Si-
gamos haciendo historia, 
subrayó que el PRIAN “repre-
senta la mentira, la calum-
nia, la histórica represión; 
el racismo, el clasicismo y la 
discriminación”. En cambio, 
aseguró, el movimiento de la 
cuarta transformación, “las li-
bertades y los derechos”.

En la Plaza del Ángel de 
esta capital, a una tempera-
tura de 40 grados, recordó 
que “tantos años de que su-
puestamente el PAN estaba 
en contra del PRI”, y ahora 
“los unen los negocios, la 
corrupción, el odio, la ca-
lumnia, la mentira. Ahora 
están juntos y representan 
el autoritarismo. Miren lo 
que han hecho con los es-
tudiantes de la Universidad 
Autónoma de Chihuahua, 
que han luchado por lo que 
está en la Constitución, la 
gratuidad de la educación 
y han recibido represión, 
amenazas”, sostuvo.

Hay que aprender a dialo-
gar “a escuchar y a defender 
los derechos de los jóvenes, 
y del pueblo de México”, y 
lanzó un viva para los es-
tudiantes de la Universidad 
Autónoma de Chihuahua, 
algunos de ellos acompañán-
dola en el templete.

Sheinbaum resaltó que 
“la fuerza más poderosa que 
tiene el pueblo de México es 
el ejercicio democrático de ir 
a votar”, y el 2 de junio, “cada 
uno de nosotros es un voto. 
Vale lo mismo el del hombre 
o la mujer más rica, más po-
derosa, que el del campesino, 
del indígena, de la mujer, del 
hombre. La gran mayoría del 
pueblo de México está con la 
cuarta transformación de la 
vida pública”.

Subrayó que a diferen-
cia de la oposición, el movi-
miento de la cuarta transfor-
mación “históricamente ha 
defendido las libertades del 
pueblo de México”, así como 
sus derechos y la igualdad”.

Simboliza PRIAN 
la mentira y la 
discriminación, 
acusa Sheinbaum

ALMA E. MUÑOZ

ENVIADA

CHIHUAHUA

Faltan capacitadores en el INE; 
la gente ignora convocatorias
FABIOLA MARTÍNEZ

LILIAN HERNÁNDEZ

CIUDAD DE MÉXICO

▲ Luego de que la candidata presidencial del PAN, PRI y 
PRD atribuyera a la institución bancaria los resultados de 
un sondeo que le darían una mínima ventaja en la contienda 
electoral, ayer, durante un evento en la región de la Laguna, 

justificó que únicamente refirió que la encuesta “fue presen-
tada” en Citibanamex y dijo desconocer que se trataba de un 
ejercicio realizado por la encuestadora Massive Caller, que 
ella misma ha llegado a cuestionar. Foto @XochitlGalvez

GÁLVEZ RECULA SOBRE ENCUESTA QUE ATRIBUYÓ A CITIBANAMEX
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Creará Rommel servicios públicos con 
enfoque de género y senderos seguros

Ante el crecimiento descon-
trolado en la ciudad, la des-
igualdad y la falta de man-
tenimiento a las casi 90 mil 
luminarias de alumbrado 
público, el abanderado de 
Morena, PT y PVEM a la 
alcaldía de Mérida, Rommel 
Pacheco Marrufo, propone 
procurar la seguridad con 
acciones concretas que inte-
gren tecnología y atiendan 
las causas de la inseguridad 
con una visión cercana a la 
gente. 

“Brindaremos capacita-
ción en inclusión y dere-
chos humanos a los policías, 
fortaleceremos con tecno-
logía y cámaras de video-
vigilancia para que nuestra 
ciudad siempre esté segura 
y  programas de prevención 
de la violencia y el delito”, 
aseguró el abanderado de 
Morena, quien también pre-
sentó un modelo innovador 
de proximidad que pone a 
los ciudadanos como prio-
ridad. 

Una Gran Mérida Segura 
es la propuesta de Rommel 
que contempla implementar 
senderos seguros para mu-
jeres y grupos vulnerados, 
para que puedan transitar li-
bremente por calles y aveni-
das iluminadas; así como ser-
vicios públicos y alumbrado 

público con perspectiva de 
género y seguridad. 

“Se trabajará en coordi-
nación con la Secretaría de 
Seguridad Pública, y para 
brindar espacios seguros a 
la comunidad LGBTQ+, se 
impulsará el primer alber-
gue en Mérida así como ser-

vicios públicos que tengan 
enfoque de género y segu-
ridad, en las colonias y co-
misarías”, detalló Rommel 
al presentar las propuestas 
que integran su plataforma 
de gobierno. 

Divididas en cinco ejes, 
las propuestas de Rommel 

Pacheco integran acciones 
orientadas a impulsar la 
sostenibilidad, el orden, el 
bienestar y competitividad 
de Mérida. “Con honestidad, 
igualdad y cerca de la gente 
me comprometo a trabajar 
cada segundo de mi admi-
nistración con los cinco ejes 
transversales que nos per-
mitirán vivir en esa gran 
Mérida que merecemos”, 
puntualizó. 

En compañía de Joaquín 
Huacho Díaz Mena, Rommel 
continúa realizando visitas 
a las y los meridanos en las 
colonias Nora Quintana, 
Plan de Ayala II, Zazil Há, 
Caucel, y Chuburná  en los 
últimos días de una cam-
paña que se ha caracteri-
zado por su cercanía y escu-
cha con el pueblo. 

“Este 2 de junio voten 
por la transformación, vo-
ten por Rommel Pacheco y 
por todos los candidatos de 
Morena para que juntos po-
damos hacer realidad esta 
transformación por Mérida 
y por sus habitantes. Vamos 
por una Gran Mérida para 
todos”, concluyó.

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

 La propuesta Una Gran Mérida Segura está dividida en cinco ejes que integran acciones orientadas 
a impulsar la sostenibilidad, orden, bienestar y competitividad. Foto comunicación Rommel Pacheco

Estrategia del morenista incluye capacitación en inclusión y DH a policías de Mérida

Pablo Gamboa renuncia
al PRI; el partido está 
“secuestrado”, afirma

El diputado Pablo Gamboa 
Miner, anunció el miérco-
les su renuncia al PRI “de-
bido al secuestro” de que ha 
sido objeto el partido por “ 
personajes impresentables 
que han alejado y vendido 
a su militancia”, escribió en 
sus redes sociales.

Hijo del político priista 
Emilio Gamboa Patrón, el 
legislador dio a conocer 
también su carta de re-
nuncia que, con carácter 

irrevocable, envió al pre-
sidente del PRI, Alejandro 
Moreno Cárdenas, en la 
que resalta que “el partido 
ha quedado cautivo, ya que 
sólo se escucha una sola 
voz y se acata una sola vo-
luntad”

Gamboa Miner insiste 
en que “las personas que 
tienen secuestrado al PRI 
no responden a los ideales 
y a los principios que lo ca-
racterizaron. Se ha puesto 
al servicio de unos cuantos, 
alejados de la democracia, 
y acercándose cada vez 
más a su decadencia.”

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO

Huacho se compromete a favor 
de las personas con discapacidad 

Los candidatos a la guber-
natura de Yucatán, Joa-
quín Huacho Díaz Mena, 
y a la alcaldía de Mérida, 
Rommel Pacheco, firmaron 
carta compromiso con el 
Centro de Rehabilitación e 
Inclusión Infantil Teletón 
(CRIT) Yucatán, para ga-
rantizar que promoverán 
estrategias a favor de las 
niñas, niños y jóvenes con 
discapacidad del estado. 

El candidato de Mo-
rena, PT y PVEM aceptó el 
compromiso y agradeció la 
invitación que le permite 

continuar asumiendo la 
responsabilidad de trabajar 
a favor de cada una de las 
personas que habitan en 
Yucatán.

Huacho  recordó que 
la salud es uno de los ejes 
prioritarios de su plan de 
gobierno y que las perso-
nas con discapacidad han 
estado presentes en su 
agenda de trabajo desde 
que comenzó con su cam-
paña política. 

Este miércoles 22 de 
mayo, el candidato recono-
ció el trabajo que realiza el 
CRIT Yucatán y aplaudió 
a los voluntarios por brin-
dar su tiempo a favor del 
prójimo. 

Se comprometió con las 
madres y los padres de las 
personas con discapacidad 
a brindar siempre el apoyo 
para que puedan desarro-
llar su máximo potencial. 

Huacho destacó que 
como gobernador se su-
mará a los esfuerzos para 
que los niños tengan una 
rehabilitación digna y ac-
ceso a todos los servicios 
que le ayuden a tener una 
mejor calidad de vida.

Posterior al acto conti-
núo con su gira de activida-
des para sostener nutridos 
encuentros ciudadanos en 
la comisaría meridana de 
Chablekal y en el munici-
pio de Telchac Puerto.

DE LA REDACCIÓN 

MÉRIDA
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Llama Cecilia Patrón a defender la 
seguridad y paz lograda en Mérida

Vamos a defender la segu-
ridad que hemos construido 
unidos votando este 2 de ju-
nio por seguir con el Equipo 
Yucatán que garantiza que 
habrá más cambios para me-
jorar, afirmó Cecilia Patrón 
Laviada, candidata a la al-
caldía de Mérida.

“Que nadie se quede en 
casa, porque lo que se está 
jugando en esta elección son 
la democracia y la paz que 
queremos para todos”, agregó. 

Durante el cierre de cam-
paña en el Distrito 1 al que 
la acompañó el candidato  a 
gobernador, Renán Barrera 
Concha, Cecilia indicó que 
una ciudad segura la cons-
truyen juntos gobierno y 
sociedad. 

La aspirante a la alcal-
día de Mérida dijo que al 
ejercer el voto tenemos la 
enorme responsabilidad de 

hacerlo pensando en lo que 
más conviene al estado.

“Hoy más que nunca se re-
quiere de un gobierno que ga-
rantice la seguridad y la paz 
en cada rincón de la entidad”.

Recordó que los merida-
nos se caracterizan por ese 
sentido de pertenencia y de 
comunidad y por ello 8 de 
cada 10 habitantes se sien-
ten seguros.

Habló de los programas 
que implementará como 
Vecino vigilante, Esquina 
segura, el cambio a lumi-
narias LED que dan más 
luz, así como mantener el 

trabajo coordinado entre 
las policías de Mérida y de 
Yucatán que son las mejo-
res del país.

Por su parte Renán Ba-
rrera expresó que se toma-
rán las medidas necesarias 
para que Yucatán continúe 
siendo el estado con mayor 
tranquilidad y paz social, 
“trabajaré en equipo con la 
futura alcaldesa meridana, 
Cecilia Patrón para reforzar 
las zonas metropolitanas”.

“Vamos a cuidar que a 
Yucatán no nos llegue el 
crimen organizado prove-
niente de los estados donde 
gobierna Morena”, afirmó.

La semana pasada Ce-
cilia Patrón acompañó a 
David Valdez en el cierre 
de campaña en el Distrito 
2, también estuvo con Fe-
lipe Pacheco del Distrito 6, 
Manuelita Cocom del Dis-
trito 4  y Alvaro Cetina 
del Distrito 1, en diferentes 
reuniones con nutrida asis-
tencia.

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

 La candidata a la alcaldía de Mérida participó en el cierre de campaña en el Distrito 1, donde 
urgió a los yucatecos a salir a votar este 2 de junio. Foto comunicación Rommel Pacheco

El Equipo Yucatán que garantiza que habrá más cambios para mejorar, sostuvo

Vila Dosal convoca a 
dar continuidad a los 
gobiernos del PAN

Los gobiernos del Partido 
Acción Nacional (PAN) que 
trabajan y dan resultados 
deben ser apoyados para 
que tengan continuidad y 
sigan generando mejores 
condiciones para las fami-
lias, afirmó Mauricio Vila 
Dosal al continuar con su 
respaldo a las candidatas y 
candidatos de Acción Nacio-
nal en el país, por lo que en 
esta ocasión visitó Guana-
juato y Querétaro.

Junto con los candidatos 
del PAN a la gubernatura de 
Guanajuato, Libia García Mu-
ñoz Ledo y a la alcaldía de 
Querétaro, Felipe Fernando 

Macías Olvera, Vila Dosal 
aseveró que las acciones y 
proyectos implementados 
por los gobiernos emanados 
de PAN y que han dado re-
sultado en beneficio de los 
ciudadanos, no solo deben 
mantenerse, sino comple-
mentarse con otros que ven-
gan a transformar la vida de 
las personas.

En ese sentido, Vila Do-
sal convocó a los ciudadanos 
a salir a votar el próximo 2 
de junio por los buenos go-
biernos del PAN para darles 
continuidad y que se pueden 
comparar con el resto del 
país, “porque lo que no con-
viene es volver a empezar de 
cero, pues se debe seguir con 
lo bueno que está pasando, 
como en Yucatán”. 

DE LA REDACCIÓN

QUERÉTARO

Sociedad civil sostiene que con Renán 
bajarán tarifas y terminarán apagones

“Salgamos a votar por Renán 
Barrera, porque es el único 
candidato que ha alzado la 
voz para exigir a la federa-
ción que se terminen los 
apagones y que nos bajen 
las injustas tarifas eléctricas 
que hoy pagamos, conside-
rando las altas temperaturas 
que nos caracterizan aquí 
en Yucatán”, aseguraron y 
coincidieron dirigentes de  
organizaciones de la socie-
dad civil, sindicatos, colegios 
de profesionistas y ciudada-
nos de distintos municipios 
del estado que organizaron 
y participaron en la concen-
tración de la marea rosa en 
Yucatán.

Explicaron que el candi-
dato a gobernador ha hecho 

suya la exigencia a la CFE 
para que inviertan en con-
tratación de más cuadrillas 
para atender emergencias y 
que realicen más inversio-
nes para el mantenimiento 
de la red de distribución 
eléctrica; por ello, hicieron 
un urgente llamado a to-
das y todos los yucatecos 
a movilizarse y votar este 
próximo 2 de junio por Re-
nán Barrera, para encabe-
zar la próxima gubernatura 
de Yucatán. 

“Renán nos representa 
mejor que nadie para defen-
dernos ante esta lamenta-
ble crisis eléctrica nacional, 
también es la opción que de-
fenderá nuestra seguridad, 
nuestra calidad de vida y 
asegurará mejores oportuni-
dades para que los yucatecos 
puedan salir adelante; espe-
cialmente ahora que miles 

de familias sufren los estra-
gos de los apagones causa-
dos por malas decisiones de 
funcionarios federales de 
Morena y por la incapacidad 
técnica de CFE que ha de-
jado sin servicios a comuni-
dades, colonias y municipios 
enteros”, indicaron.

Afirmaron que necesitan 
un gobernador como Ba-
rrera Concha, que no acepte 
subordinaciones de la fe-
deración, sino que siempre 
ponga por delante lo que más 
conviene a Yucatán y a todos 
los yucatecos, y agregaron. 

Asimismo, señalaron que 
Renán será un excelente go-
bernador, porque  tiene el 
valor de alzar la voz cuando 
de defender a Yucatán se 
trata, pues indicaron que las 
y los yucatecos no queremos 
ni necesitamos un empleado 
del centro del país.

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA



El movimiento Regidor 16 
presentó el Transparentóme-

tro Electoral, plataforma que 
agrupa las propuestas de las y 
los candidatos a las presiden-
cias municipales de Quintana 
Roo,  en busca de consolidar 
un voto informado.

“Es una página pública, 
a través de www.regidor16.
mx/, lo que presenta son 
cinco municipios, pueden 
entrar y encontrar informa-
ción de Benito Juárez, Cozu-
mel, Othón P. Blanco, Felipe 
Carrillo Puerto y José María 
Morelos”, presentó Yedde 
Cupul, directora de proyec-
tos de Ciudadanos por la 
Transparencia. 

En la plataforma se 
puede ver quiénes son, el 
partido o partidos a quie-
nes representan, su edad, 
el último grado de estudios, 
la profesión y si tuvieron 
cargos políticos anteriores, 
así como sus redes. La parte 
que más les costó trabajo fue 
identificar las propuestas 
de campaña que tiene cada 
candidato, se hizo un breve 
resumen de las temáticas 
que cada uno presentó y lo 
que implicaban.

“Esto se alimentó de in-
formación pública que cada 

uno de ellos presentaba y 
para Regidor 16 en especí-
fico nos interesaba mucho 
saber quiénes eran o serán 
los regidores que acompaña-
rán a quien gane”, acotó. 

Al respecto, la activista 
Cinthia Dehesa reconoció 
que hubo casos en los que 
no identificaron ni perfiles, ni 
propuestas de campaña, pese 
a que deberían darse a cono-

cer para que la ciudadanía las 
tome en cuenta al votar.

Además, fue muy difícil 
hacer un comparativo entre 
las propuestas porque no se 
tiene un bloque estandari-
zado y abordan temáticas di-
versas, lo más sorprendente 
es que según los reglamentos 
electorales cada candidato 
debería presentar una plata-
forma electoral con sus cam-

pañas, aprobadas por el ór-
gano garante y hacerlas pú-
blicas, pero en la mayoría de 
los casos fue casi imposible.

“Conseguimos nada más 
de dos partidos políticos, es 
información que ni siquiera 
tienen clara o de fácil dispo-
sición los mismos integran-
tes de cada partido. Existen 
propuestas de campaña, 
pero a los partidos, candi-

datos y al mismo instituto 
electoral les cuesta mucho 
compartir información de 
calidad”, lamentó.

Se reiteró el llamado 
a toda la población a que 
aproveche este espacio para 
conocer un poco de quienes 
desean su voto y de esa ma-
nera se alcance una mejor 
participación política, infor-
mada y consciente.

El Instituto Electoral de 
Quintana Roo (Ieqroo) se 
declaró listo para la elección 
del 2 de junio e invitó a la 
ciudadanía a visitar su por-
tal para conocer los perfiles 
de los candidatos, a ver los 
debates restantes y a ejercer 
su voto para vencer el abs-
tencionismo, ello en confe-
rencia de prensa celebrada 
en el Consejo Distrital 9, con 
sede en Playa del Carmen.

Los consejeros pusieron 
a disposición de la ciudada-

nía el portal https://portal.
i e q ro o . o r g . m x /c o n o c e -
les/2024/#/welcome, donde 
se encuentra la información 
de los candidatos a las presi-
dencias municipales y dipu-
taciones locales; asimismo, 
recordaron que los debates 
restantes serán los días 23 y 
24 de mayo, en la Casa de la 
Cultura de Cancún.

Hoy jueves 23 a las 17 
horas debatirán los con-
tendientes a la presidencia 
municipal de Solidaridad, a 
las 19 horas los del distrito 
local 4 y a las 21 horas los 
aspirantes de Benito Juárez. 
El viernes 24 a las 17 horas 

será el turno de los candi-
datos de Lázaro Cárdenas, 
a las 19 horas los de Puerto 
Morelos y a las 21 horas los 
del municipio de Cozumel.

“Pedirles a las y los ciu-
dadanos de Quintana Roo 
que salgan a votar el 2 de 
junio, es importante su par-
ticipación; como institucio-
nes hacemos todo lo que 
logística y operativamente 
nos corresponde hacer para 
que ustedes tenga su boleta 
en sus casillas, el otro 50 
por ciento está en la ciu-
dadanía, salgamos a votar, 
ejerzamos este derecho 
pero también recordemos 

que es una responsabilidad, 
una obligación que tene-
mos como ciudadanos”, se-
ñalaron los consejeros.

El Ieqroo, destacaron 
los consejeros, llevó a cabo 
el conteo, sellado y armado 
de los paquetes electorales, 
que ya están en poder de los 
consejos distritales, para ser 
entregados a partir del 26 de 
mayo a todaos los funciona-
rios de las mesas directivas 
de casillas. Al ser una elec-
ción concurrente, estarán 
distribuyendo en coordina-
ción con el Instituto Nacional 
Electoral (INE), que se hace 
cargo de la elección federal.

En todo el estado se ins-
talarán 2 mil 496 casillas, 
de las cuales 2 mil 480 son 
básicas y contiguas y 16 es-
peciales. La ciudadanía que 
desconozca dónde le toca 
votar podrá verificarlo en 
el portal https://ubicatuca-
silla.ine.mx/ introduciendo 
su número de sección, que 
viene en la credencial de 
elector. Los ciudadanos re-
cibirán cinco boletas elec-
torales, una para cada cargo 
que se elige: presidente de 
la república, senadores, di-
putados federales, diputa-
dos locales y presidencias 
municipales.

Ieqroo se declara preparado para jornada electoral del 2 de junio

ROSARIO RUIZ

PLAYA DEL CARMEN

Regidor 16 presentó Transparentómetro 
Electoral sobre propuestas para Q. Roo
ANA RAMÍREZ

CANCÚN

▲ La plataforma recopila los perfiles de los aspirantes a encabezar gobiernos municipales. Foto Captura de pantalla
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Colaboradores de hoteles 
como Sirenis, Secret Aku-
mal, Xel Há, Hoteles Bahía, 
Oasis, entre otros, afiliados 
al sindicato de la Confe-
deración Revolucionaria 
de Obreros y Campesinos 
(CROC) sostuvieron un en-
cuentro con el candidato 
a la presidencia municipal 
de Tulum, Diego Castañón 
Trejo, quien se ha compro-
metido a impulsar el desa-
rrollo económico y turístico. 

En la reunión, Claudio 
Cortéz, líder de la CROC en 
Tulum, tomó la palabra y 
refrendó el respaldo a Diego 

Castañón Trejo para que el 
próximo 2 de junio sea rati-
ficado como presidente mu-
nicipal y continuar con la 
transformación de Tulum. 
A este pronunciamiento se 
sumó el líder estatal de la 
CROC, Martín de la Cruz, 
quien destacó su plena 
confianza en que Castañón 
Trejo atenderá y buscará so-
luciones a cada una de las 
necesidades del sector. 

En el evento, el también 
líder de los hoteleros de Tu-
lum, David Ortiz, resaltó el 
excelente desempeño del 
candidato en su corto pe-
riodo como alcalde, en el 
que demostró un alto inte-
rés por el sector turístico, 
por lo que invitó a las y 

los presentes a ratificarle el 
voto de confianza. 

“Estoy seguro que con él 
al frente de la presidencia 
vamos a lograr muchas co-
sas buenas, que nos permita 
seguir generando empleos; 
hay pendientes, seguridad 
es uno de ellos, pero estoy 
seguro que con Diego ire-
mos a buen puerto”, afirmó. 

Luego de escuchar a los 
diferentes representantes 
sindicales, el candidato de 
la coalición Sigamos Ha-

ciendo Historia asumió el 
compromiso de impulsar 
al sector hotelero y al for-
talecimiento económico de 
todo el sector turístico. 

Consideró que un de-
sarrollo económico debe 

garantizar condiciones 
de vida dignas, de ahí que 
refrendó sus planes para 
dotar de mejores servicios 
a las y los tulumnenses, 
con la construcción de un 
nuevo hospital, de la mano 
con el gobierno federal, 
una nueva unidad depor-
tiva, además de una mo-
dernización en el sistema 
de vigilancia policial con la 
instalación de 500 cámaras 
equipadas con tecnología 
de vanguardia.

“Los gobiernos de Mo-
rena han invertido como 
nunca antes para crecer y 
modernizar Tulum y con 
el apoyo de todas y todos 
ustedes lo seguiremos ha-
ciendo”, finalizó.

“Tenemos que pacificar a 
Tulum, a todos debe intere-
sarnos vivir en condiciones 
de seguridad, poder salir de 
nuestras casas a trabajar, a 
realizar actividades de es-
parcimiento y tener la segu-
ridad de que nuestros hijos 
retornarán a casa sanos y 
salvos, por eso les pido que 
convenzan a una persona 
para que en los próximos 
meses instauremos un go-
bierno humanista”, pidió el 
candidato a la presidencia 
municipal por Movimiento 
Ciudadano, Jorge Portilla.

En una caminata por la 
comunidad de Akumal el 
candidato pidió a los jefes de 
familia que visitó, conven-
cer al menos a un vecino o 
conocido para que voten por 
el proyecto de gobierno ciu-
dadano que él representa.

En cada hogar que visitó 
dijo que “en esta elección 
nos jugamos el futuro que 
queremos para nuestros hi-
jos, es tiempo de tomar la 
decisión correcta y votar 
para salvar nuestro muni-
cipio y retomar la vida en 
comunidad, con mejores 
servicios y obras que nos 
garanticen calidad de vida 
y una mejor relación con el 
entorno natural”.

Insistió, en que su pro-
puesta es que los ciudadanos 
participen en el gobierno 
tomando decisiones para re-
solver los problemas que les 
aquejan: “cada día somos más 
los que asumimos el compro-
miso de salvar a Tulum, ejer-
zan su voto el 2 de junio por el 
Movimiento Naranja”.

En Akumal, 
pide Portilla 
“pacificar” a 
Tulum

DE LA REDACCIÓN

TULUM

“En esta elección 

nos jugamos 

el futuro que 

queremos para 

nuestros hijos”, 

dijo el candidato

Castañón se compromete a 
impulsar el sector hotelero

DE LA REDACCIÓN

TULUM

Ante colaboradores afiliados a la CROC en Tulum, el candidato 

aseguró que fomentará el desarrollo económico y turístico

REFRENDÓ SUS PLANES PARA MEJORAR SERVICIOS

▲ Claudio Cortéz y David Ortiz, líderes de la CROC y de los hoteleros en Tulum, respectivamente, refrendaron el respaldo 
a Castañón Trejo para que el próximo 2 de junio sea ratificado como presidente municipal. Foto Prensa Diego Castañón
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Lili Campos cumplió con sus promesas 
para la renovación, afirman solidarenses

“Yo lo que quiero es agra-
decerle en nombre de mis 
alumnos del bachillerato de 
Puerto Aventuras, porque 
este trienio nos demostró 
con sus acciones, con he-
chos, porque todo lo que 
prometió en su campaña 
pasada lo cumplió y hastas 
le ha dado de más al muni-
cipio de Solidaridad y hoy 
se puede ver palpado, en-
tonces si en tres años ha lo-
grado lo que ha logrado, creo 
que es importante darle el 
respaldo tres años más para 
seguir avanzando”.

Este fue el reconocimiento 
y el respaldo que habla del 
sentir de los solidarenses y 
que expresó Anahís Pacheco, 
profesora del colegio de Ba-
chilleres de Puerto Aventu-
ras, en la reunión que sos-
tuvo Lili Campos Miranda, 
candidata a la presidencia 
municipal de Solidaridad por 
la alianza Fuerza y Corazón 

por Quintana Roo, con veci-
nos de la colonia Ejido. “Para 
nosotros son más importan-
tes los hechos que las pala-
bras”, le expresó la ciudadana.

En respuesta a este 
nuevo voto de confianza, 
Lili Campos se comprometió 
a seguir con el crecimiento 
integral del municipio para 
que favorezca en prosperi-

dad y oportunidades a todos 
los sectores en la zonas ur-
bana y rural que conforman 
el municipio de Solidaridad.

“Es necesario nues-
tro voto, no permitamos 

que quieran arrebatarnos 
nuestra seguridad, nues-
tra tranquilidad, nuestra 
paz y sobre todo la calidad 
de vida que merecen nues-
tras familias, vayamos el 

2 de junio, es muy impor-
tante ir a votar porque en 
las urnas defenderemos 
una vez más a la renova-
ción de Solidaridad”, ase-
guró la candidata.

DE LA REDACCIÓN

PLAYA DEL CARMEN

 “Es necesario nuestro voto, no permitamos que quieran arrebatarnos nuestra seguridad, nuestra tranquilidad, 
nuestra paz y sobre todo la calidad de vida”, subrayó la candidata a la alcaldía de Solidaridad. Foto prensa Lili Campos

La candidata acordó impulsar equitativamente el sector urbano y rural del municipio

Ofrece Estefanía Mercado construir una Solidaridad que 
sea segura para las mujeres y priorizar zonas vulnerables

Así como el presidente, Es-
tefanía Mercado va a hacer 
historia en Solidaridad, ase-
guran vecinos de las colo-
nias populares al respaldar 
el proyecto de la candidata 
de Morena, Partido del Tra-
bajo y Partido Verde, con 
quien este 2 de junio se ten-
drá un triunfo contundente.

“Porque la transforma-
ción tiene rostro de mujer, 
vamos a construir un Solida-
ridad para las mujeres, para 

protegerlas de la violencia, 
el acoso laboral, el apoyo di-
recto a madres solteras y 111 
mil jefas de familia”, aseguró 
Estefanía Mercado.

Agregó que su gobierno, 
de ser beneficiada con el 
voto ciudadano, pondrá en 
marcha acciones concre-
tas para ayudar a familias 
en situación de vulnerabi-
lidad, como el plan Playa 
llena, corazón contento, 
para apoyar con despensas 
y alimentos a las personas 
más necesitadas y avanzar 
en la reivindicación del de-
recho de la titularidad de 

la tierra, sobre todo en las 
zonas más vulnerables.

Respaldada por miles de 
ciudadanos, militantes y 
simpatizantes, la abande-
rada de la coalición Sigamos 

Haciendo Historia en Quin-

tana Roo, Estefanía Mer-
cado, ha visitado las colo-
nias Villas del Sol, Tumben 
Chilam, Mundo Hábitat, 
Cristo Rey, Villamar 1, Pal-
mas 1, Ejido y Misión de las 
Flores, entre muchas otras, a 
cuyos habitantes llevó pro-
puestas para jóvenes, muje-
res, la niñez, personas vul-
nerables, emprendimientos 

y construcción de paz por 
mencionar algunas.

“Vamos con Estefanía 
Mercado y esperamos que 
así como nos lo demostró 
el presidente, así nos lo de-
muestre ella, que está con 
el pueblo, porque el pueblo 
está con ella; vamos a votar 
por Morena y por Estefa-
nía”, dijo Marcos González, 
vecino de Cristo Rey.

“Estefanía trae muy bue-
nos proyectos, como ya sa-
bemos, nuestro gobierno fe-
deral ha dado muchos bene-
ficios, y aquí con Estefanía 
también esperamos cambios 

buenos que beneficien al 
pueblo”, señaló por su parte 
Alfonso Ku, tianguista.

“Vamos arriba con ella 
(Estefanía), con ella vamos 
a mejorar, así que vamos a 
votar por ella y por Morena”, 
indicó Adamina López, ve-
cina de la colonia Nicte Há.

“Ya la escuchamos, tiene 
proyectos que van a ayudar 
a la gente; así como el presi-
dente hizo historia con mu-
chas ayudas, ella también 
va hacer historia en Solida-
ridad”, manifestó José Luis 
Pérez Domínguez, vecino de 
la colonia Villas del Sol.

DE LA REDACCIÓN

PLAYA DEL CARMEN
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Sansores culpa a Eliseo por 
la clausura del Tren Ligero

La gobernadora de Cam-
peche, Layda Sansores San 
Román, señaló que el ex 
alcalde Eliseo Fernández 
ordenó al ayuntamiento 
de Campeche clausurar las 
obras del Tren Ligero sobre 
el malecón de la ciudad de-
bido a la falta de permisos.

Sansores San Román 
lamentó que el ex alcalde 
continúe dando órdenes 
al ayuntamiento pese a 
que es una obra enfocada 
a ofrecer empleo a cientos 
de trabajadores, además de 
servir a la modernidad en 

el transporte de la ciudad 
pues hace mucha falta en 
estos momentos de creci-
miento poblacional.

Además, la gobernadora 
dijo que se le hace raro por-
que el malecón es derecho 
de vía, aunque haya unos 
tramos entregados al ayun-
tamiento desde el relleno 
histórico, realizado a me-
diados del siglo XIX para 
ganar terreno en la cons-
trucción de dicho patrimo-
nio de la ciudad.

Señaló que nuevamente 
es Eliseo Fernández quien 
hace a la gente ponerse en 
contra de los proyectos del 
Tren Maya, pues cuando 
se quiso ocupar el derecho 

de vía existente, promovió 
rechazo con algunos habi-
tantes de los barrios tradi-
cionales, haciendo que el 
proyecto se realice en la in-
temperie de la ciudad.

Añadió que es la Secre-
taría de Defensa Nacio-
nal (Sedena) el organismo 
a cargo de la obra, por lo 
que ya está estudiado el 
proyecto, es viable y sólo 
busca abonar a la ciudad, 
ya que la construcción y 
el mantenimiento de dicho 
Tren Ligero estará a cargo 
de la Federación, por lo 
que lo catalogó como “un 
regalo más del Presidente”, 
y cerró bromeando “será 
un transporte de primer 

mundo, al grado que los 
yucatecos ya nos lo quie-
ren comprar”, expresó.

Finalmente, aprovechó a 
aclarar la presencia de Ja-
mile Moguel, candidata a 
la presidencia municipal de 
Campeche en el concierto de 
los Ángeles Azules organi-
zado por el gobierno del es-
tado, dijo que “Jamile acudió 
como cualquier ciudadana, 
y fue puesta en primera fila 
porque arribó con su pareja, 
quien está en silla de ruedas 
y al ser discapacitado la pu-
sieron en dicha área”, explicó 
ante las críticas en redes 
sociales y la denuncia del 
candidato priista, Ricardo 
Medina Farfán.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 La gobernadora añadió que es la Sedena el organismo a cargo de la obra, por lo que ya está estudiado el proyecto, es viable y sólo busca 
abonar a la ciudad, ya que la construcción y el mantenimiento de dicho Tren Ligero estará a cargo de la Federación. Foto Fernando Eloy

Acusó al ex alcalde de seguir dando órdenes al ayuntamiento

IEEC entrega  
material 
electoral en 
Carmen

El Instituto Electoral del 
Estado de Campeche (IEEC) 
inició la distribución de las 
boletas y la paquetería elec-
toral, misma que será utili-
zada en la elección local de 
este 2 de junio.

En la próxima jornada 
electoral en la entidad se 
elegirán a 13 alcaldes, 21 di-
putados locales y 24 Juntas 
Municipales; en tanto que el 
municipio de Carmen será 
un presidente municipal, 
seis diputados locales (VIII, 
IX, X, XI, XII y XX) y tres 
Juntas Municipales (Saban-
cuy, Atasta y Mamantel). 

Distribuyen

De forma simultánea se 
llevó a cabo la distribución 
de las boletas para las res-
pectivas elecciones a los 
Consejos Distritales.

En el caso del Distrito 
XII, con cabecera en la vi-
lla de Sabancuy, se hizo 
entrega de las boletas para 
la elección de alcalde, di-
putado local y presidentes 
de la Juntas de Sabancuy y 
Mamantel.

Mientras tanto, en el 
Distrito XX, con cabecera 
en Palizada, se entregaron 
las boletas para la elección 
del ayuntamiento, la Junta 
Municipal de Sabancuy y 
legislador local.

En la isla se hizo entrega 
de los Distritos VIII, IX, X y 
XI, los cuales recepcionaron 
y descargaron las unidades 
en que fue transportado el 
material electoral. 

Resguardo

La paquetería electoral se 
encuentra bajo el resguardo 
de la Guardia Nacional, para 
que en los próximos días se 
inicie la distribución a los 
presidentes de las Mesas Di-
rectivas de la elección.

El traslado de la capital 
del estado a los Consejo Dis-
tritales y su descarga se re-
portó sin incidentes.

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DEL CARMEN
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Apicultores y apicultoras 
representantes de los tres 
estados de la península de 
Yucatán e integrantes de la 
Alianza Maya por las Abe-
jas Kaabnaloón advierten 
que la apicultura está en 
decadencia, producto de la 
deforestación que causa se-
quías y también por el uso 
de pesticidas.

En una rueda de prensa, 
las y los apicultores expre-
saron que la crisis climá-
tica no es la única razón de 
la muerte masiva de abe-
jas, sino la falta de aten-
ción por parte de las auto-
ridades de los tres niveles 
de gobierno que no han 
restringido el uso de pesti-
cidas y no han tomado me-
didas y aplicado sanciones 
a quienes los utilizan.

“Todo esto que estamos 
viviendo, esta crisis, se debe 
a la expansión de la indus-
tria, que es una de las prin-
cipales causas de defores-
tación que estamos enfren-
tando. En los últimos cuatro 
años ha habido una defores-
tación cuatro veces mayor 
respecto a la tasa anual na-
cional. Esto significa que te-
nemos una pérdida del há-
bitat natural de las abejas y, 
por lo consiguiente, estamos 
enfrentando la muerte ma-
siva de abejas. La expansión 
de la deforestación también 
es asociada al crecimiento 
de la frontera agrícola, todo 
esto sumado al uso de pla-
guicidas, que ocasionan en 
gran medida la muerte de 
las abejas”, expresó Leydy 
Pech, apicultora e inte-
grante de la Alianza Maya 
por la Abejas Kaabnaloón.

En el área de Tizimín, 
desde el 11 de marzo del año 
en curso, los apicultores han 
reportado un incremento 
en las muertes de las abejas 
en sus apiarios. Hasta ahora 
no han recibido respuesta 
de las autoridades. Algunos 
de los apicultores perdieron 
el trabajo y la producción 

que han cuidado durante 
ocho años.

En la zona de Kinchil 
y Maxcanú, un total de 
29 apicultores expresaron 
que las granjas porcícolas 
ocuparon territorios a tra-
vés del despojo. Ubicadas a 
tan solo 500 metros de sus 
apiarios, también provoca-
ron que se les restringieran 
las certificaciones para la 
producción de miel.

“Con esta certificación es 
con la que vendemos la miel 
a un precio regular y ya la 
perdimos. No ha habido in-
terés porque nos paguen los 
daños que nos han causado. 
Hay otra granja que está en 

San Fernando, comisaría de 
Maxcanú, esa granja ya con-
taminó los pozos, los niños 
que se bañan allá les salen 
ronchas y ya no pueden ba-
ñarse. Esa gente es de esca-
sos recursos y no pueden 
comprar agua, y se obligan a 
bañarse con esa agua. Tengo 
54 años de ser apicultor y 
jamás había tenido este pro-
blema que hemos estado pa-
deciendo”, comentó Marco 
Antonio Chan Ceh, apicul-
tor de la zona de Maxcanú.

“A mí me mataron 55 co-
lonias de abejas, estamos a 
un kilómetro alrededor de 
un plantío de maíz que usa 
insecticidas que dañan a 
las abejas. ¿Cómo daña a las 
abejas? En la floración del 
maíz, se riega el fungicida 
y todas las abejas que fue-
ron a polinizar se mueren. 
Desde el mes de marzo que 
vimos esa catástrofe en las 
piqueras de las colonias, mi-
les de abejitas aparecieron 
muertas. Da tristeza y da co-
raje. Yo no soy el único, han 
sido como 600 colonias de 
abejas que han muerto sólo 
en esa parte”, explicó Fiden-
cio Tamayo Batún, apicultor 

desde hace 30 años en el 
municipio de Tizimín.

“En marzo de 2023 per-
dimos más de 3 mil 650 col-
menas que hasta el día de 
hoy nadie se ha hecho res-
ponsable por la reparación 
del daño, o con alguna amo-
nestación, por el uso indis-
criminado de plaguicidas. 
Es indignante que, a raíz 
de esto, hasta los propios 
productores hayamos sido 
denunciados por levantar 
la voz y decir que la api-
cultura se está perdiendo 
en el estado de Campeche. 
El gobierno no ha hecho 
nada por la reparación del 
daño. Nos dieron un apoyo 
para repoblar las colmenas 
en Hopelchén, en diciem-
bre del 2023, y en enero 
del 2024 volvieron a usar 
el plaguicida que mató a las 
abejas. Hasta ahora no han 
vuelto a tocar el tema”, co-
mentó Benjamín Acosta, de 
la comunidad de San Fran-
cisco Suc-Tuc del municipio 
de Hopelchén, Campeche.

A falta de apoyo de las 
autoridades, los apicultores 
de Hopelchén, en compañía 
del Colegio de la Frontera 

Sur, han tenido que hacer 
el trabajo para rastrear el 
plaguicida que mata a las 
abejas, que es el fipronil, 
el cual es de uso común en 
los ranchos cercanos a las 
zonas donde se ubican los 
apiarios. A su vez, por el 
uso de estos plaguicidas, la 
filtración ha afectado a los 
pozos, por lo que el agua de 
estas comunidades ya no es 
apta para el consumo.

“Hoy vivimos amenazas 
latentes por los megaproyec-
tos que tienen los gobiernos. 
Los gobiernos pueden actuar, 
pero no lo hacen, hoy exi-
gimos que se haga justicia 
para todos los apicultores, en 
la zona oriente de Yucatán 
vemos como hay muerte de 
abejas. Los apicultores ya es-
tán desanimados, porque per-
dieron un patrimonio cultural 
que tenían desde sus abuelos”, 
agregó Jorge Alberto Pech 
Martín, apicultor de la zona 
de Hopelchén, Campeche.

Los apicultores de la zona 
de Tizimín reportan pérdi-
das económicas de más de 
cuatro millones de pesos en 
colmenas y producción. Co-
mentan que hay un grave 
problema de tala masiva en 
la zona, lo que ha incremen-
tado el cambio climático.

“Exigimos que se haga ley 
el castigo a las personas que 
maten abejas, es un ser vivo 
y es un insecto muy impor-
tante para el medio ambiente. 
Se me hace injusto que las ma-
ten como cualquier cosa, es 
injusto que maten a nuestras 
abejas, nos den otras, y luego 
las vuelvan a matar”, compar-
tió Jorge Alberto Pech Martín.

Alianza de apicultores de la península 
exige sanciones por muerte de abejas
Acusan que la deforestación y el uso de pesticidas ha eliminado miles de colonias

RODRIGO MEDINA

MÉRIDA

▲ El apicultor Fidencio Tamayo Batún explicó que “desde el mes de marzo que vimos esa catástrofe en 
las piqueras de las colonias, miles de abejitas aparecieron muertas. Da tristeza y da coraje. Yo no soy el 
único, han sido como 600 colonias de abejas que han muerto sólo en esa parte”. Foto Rodrigo Medina

“Estamos a 

un kilómetro 

alrededor de 

un plantío de 

maíz que usa 

insecticidas “

“Desanimados, 

porque perdieron 

un patrimonio 

cultural que 

tenían desde sus 

abuelos”: Pech
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La XVII Legislatura del 
Estado de Quintana Roo 
aprobó esta semana diver-
sas reformas, por las cua-
les la persona progenitora 
condenada por feminici-
dio puede perder la cus-
todia de los hijos y para 
incluir en la manutención 
gastos para infantes con 
discapacidad, entre otros.

Dichas reformas estable-
cen una causal para la pérdida 
de la patria potestad cuando 
la persona progenitora haya 
sido condenada por el delito 
de feminicidio o bien por ho-
micidio en contra de la madre 
o el padre de los menores.

Con esta medida se busca 
salvaguardar la integridad de 
las niñas, niños y adolescen-
tes, ya que permitir que sigan 
bajo la custodia de un femini-
cida podría tener repercusio-
nes en su desarrollo.

También se podrá per-
derla si una persona pro-
genitora es sentenciada por 
algún delito contra la liber-
tad y seguridad sexual y si, 
a petición de la otra persona 
progenitora, se considera 
perjudicial para los menores 
mantener una relación con 
tal persona.

Además, se podrá sus-
pender la patria potestad 
a quien incumpla parcial 
o totalmente la obligación 
alimentaria provisional por 

más de 60 días sin causa jus-
tificada a consideración de 
la persona juzgadora. 

Pensión alimentaria

En una segunda sesión se 
avalaron reformas a la Ley 
de los Derechos de las Ni-
ñas, Niños y Adolescentes 
relacionadas con la pensión 
alimentaria, con el fin de in-
cluir como derechos alimen-
tarios algunos gastos que no 
estaban considerados.

De acuerdo con el dicta-
men, aprobado en lo general 
por las diputadas y diputados, 
se estableció en la ley consi-
derar como gastos alimenta-
rios los de asistencia médico-
hospitalaria y, en su caso, los 
gastos de embarazo y parto.

También se contempla-
rán los gastos derivados de 
la educación y la formación 
para proporcionar a las niñas, 
niños y adolescentes un oficio, 
arte o profesión, adecuados a 
sus circunstancias personales.

Perderán la custodia de sus hijos los progenitores 
que sean condenados por feminicidio en la entidad

DE LA REDACCIÓN

CHETUMAL

“No hay expropiación, pero 
sí va a continuar la clausura. 
Mientras yo esté de presidente 
no vamos a permitir que si-
gan destruyendo el territorio. 
Nosotros no queremos traer 
inversión a cualquier precio, 
mucho menos que venga la 
inversión a destruir nuestro 
territorio, mejor que no ven-
gan o que se vayan a otra 
parte”, enfatizó el presidente 
Andrés Manuel López Obra-
dor, al ser cuestionado sobre 
el caso de la empresa Calica, 
que opera actualmente bajo el 
nombre comercial de Sac-Tun 
en la Riviera Maya.

En su conferencia maña-
nera de este miércoles 22 de 
mayo, cuestionado sobre el 
juicio que la empresa Vul-
can Materials Company 
mantiene contra el gobierno 
mexicano y las recientes de-
claraciones del secretario de 
Estado de Estados Unidos, 
Antony Blinken, quien en 
una visita al Poder Legisla-
tivo de su país dijo que el 
trato dado a Sac-Tun “no es 
una buena forma de atraer 
inversiones”, el Presidente 
aclaró que no se trata de una 
expropiación. 

“No estamos expropiando, 
es una clausura porque no 
podemos quedarnos con los 
brazos cruzados cuando se 
está violando la ley de nues-
tro país y se está destruyendo 
nuestro territorio. Queríamos 
buscar una salida buena ofre-
ciéndoles que el área impac-
tada íbamos a ver como, cui-

dando el uso de suelo -porque 
ellos tendrían que rehabili-
tarla porque destruyeron esa 
área-, que íbamos a ver si se 
podía poner algo ecológico”, 
comentó López Obrador.

Indicó que se hizo una 
oferta de compra de los te-
rrenos a la empresa, misma 
que fue rechazada. Sobre la 

resolución que deberá emitir 
en agosto el Centro Interna-
cional de Arreglo de Dife-
rencias, ante el cual Vulcan 
interpuso la demanda, opinó 
que sería una aberración que 
se permitiera seguir explo-
tando los bancos de materia-
les ubicados a las afueras de 
Playa del Carmen.

Sobre Blinken, recordó que 
fue abordado por los congre-
sistas que apoyan a Vulcan 
manifestándole que se trataba 
de una expropiación, infor-
mación, que, reiteró, es erró-
nea. “Yo creo que el secretario 
de Estado no sabía bien de qué 
se trataba porque lo único que 
alcanzó a decirles es que esas 
acciones supuestas de parte 
nuestra afectaban la inver-
sión, que no era una buena 
forma de atraer inversión”.

En días recientes los legis-
ladores estadounidenses han 
arreciado su defensa de Vul-
can Materials Company. La 
semana pasada miembros de 
la Cámara de Representantes 
de Estados Unidos de ambos 
partidos presentaron un pro-
yecto de ley para sancionar 
a buques que hagan uso de 
“puertos arrebatados” a com-
pañías de ese país.

Otro grupo de congresis-
tas estadunidenses envió una 
carta a la canciller mexicana 
Alicia Bárcena para pedirle 
que tome medidas ante lo que 
consideraron un maltrato del 
gobierno mexicano a Vulcan 
Materials Company. En la mi-
siva recordaron que este mes 
de mayo se cumplieron dos 
años de que el gobierno mexi-
cano cerró el puerto de aguas 
profundas de Punta Venado.

Afirma AMLO que Sac-Tun continuará
clausurado, pero “no hay expropiación”
“No vamos a permitir que sigan destruyendo el territorio”, aseveró el Presidente

ROSARIO RUIZ CANDURIZ

PLAYA DEL CARMEN

▲ “No queremos traer inversión a cualquier precio”, respondió el presidente López Obrador 
a las declaraciones del secretario de Estado de EU, Antony Blinken, quien dijo que el trato 
dado a Sac-Tun “no es una buena forma de atraer inversiones”. Foto Juan Manuel Valdivia



La venta de vivienda residen-
cial sufrió una ligera caída 
en los últimos meses a causa 
de diversos factores, entre 
ellos las elecciones, pero pre-
valece la confianza de man-
tenerse como un sector en 
crecimiento, aseveró Patricia 
Mora Vallejo, presidente de 
la Asociación Mexicana de 
Profesionales Inmobiliarios 
(AMPI) Cancún, quien des-
cartó que el incremento de 
la oferta inmobiliaria en el 
vecino estado de Yucatán, es-
pecíficamente en Mérida, sea 
un factor determinante.

“Sí hay desplazamiento, 
hacemos un comparativo ahí 
en la propia asociación, hace-
mos un estudio de mercado, 
de cuánto se están despla-
zando y ahorita hay como 
un bajoncito leve, pero se está 

desplazando un muy buen 
promedio de departamentos, 
de cinco al mes hay quienes 
han bajado a tres o dos, porque 
sí hay oferta, pero se siguen 
desplazando”, compartió. 

Ante el cuestionamiento 
de si el crecimiento de desa-
rrollos e inversiones inmo-
biliarias en Mérida, Yuca-
tán, podría estar influyendo 
en esta baja, lo descartó, 
pues si bien reconoció que 
ha sido exponencial, con 
mucha oferta y precios in-
cluso más altos que Quin-
tana Roo, por el tema de se-
guridad, se trata de diferen-
tes tipos de inversionistas. 

“No creo que esté afec-
tando, son diferentes inver-
sionistas, lo que tenemos en 
Mérida es seguridad, pero en 
esta área que nosotros esta-
mos, tan bella, es diferente 
el cliente que va a adquirir. 
Mérida está teniendo ahorita 
sí como una sobre oferta”, 

opinó. Dijo que actualmente 
entre los inversionistas pre-
valece el mexicano en 40 
por ciento, seguido del cana-
diense, el estadunidense y en 
un porcentaje muy reducido 
personas de otros países.

Hay mucha oferta

Lo cierto es, dijo, que los re-
sidenciales no se están colo-
cando con la misma rapidez 
que se tuvo, por ejemplo, en 
pandemia, cuando se apre-
ció un increíble impulso en 
el tema inmobiliario y en 
estos años que le siguieron 
hay oferta y se sigue co-
mercializando, aunque ha 
bajado un poco. 

Son muchos factores los 
que están provocando este 
fenómeno: por una parte el 
tipo de cambio, porque ha 
provocado costos más ele-
vados para los extranjeros, 
pero también las elecciones 

(tanto de México como de 
Estados Unidos), momento 
en el que muchas personas 
prefieren no comprar.

“Sabemos que mucho 
inversionista dice me paro 
tantito para saber qué va a 
suceder; el aumento ligero 
de precios, sería una men-
tira decirte que no subieron, 
también esto, obviamente 
el adquirir una propiedad es 
una decisión que tienes que 
tomar bien pensada y hacer 
un estudio perfecto, eso es 
uno de los factores que ha 
habido y ahorita hay mucha 
competencia en temas de 
amenidades, qué tengo cerca, 
que yo ya no me quiero mo-
ver mucho, desplazar mucho 
a distancias largas de mi tra-
bajo, de mi negocio, de las es-
cuelas de los hijos. Todos esos 
factores son los que hacen 
que pares un poquito más y 
prolongues el tema de la deci-
sión de lo que vas a adquirir”, 

El grupo WestJet anun-
ció que de noviembre de 
2024 a abril de 2025 ten-
drá nuevos vuelos hacia 
el Aeropuerto Internacio-
nal Felipe Carrillo Puerto, 
de Tulum, provenientes 
de Canadá, dio a conocer 
Jorge Molina Pérez, direc-
tor general de Turismo y 
Economía municipal.

En ese sentido, detalló 
que a partir del 9 de no-
viembre de 2024 y hasta 
abril de 2025 desde Cal-
gary habrá un vuelo por 
semana y de Toronto tres 
vuelos semanales y estas 
nuevas conexiones inter-
nacionales solidificarán 
aún más la posición de 
WestJet como la principal 
opción de Canadá para via-
jar a la Riviera Maya. 

“La aerolínea WestJet de 
Canadá, con sede en Cal-
gary, ha anunciado la lle-
gada de nuevos vuelos para 
el invierno 2024 y 2025 
hacia el aeropuerto interna-
cional de Tulum, partiendo 
desde las ciudades de Cal-
gary y Toronto una vez por 
semana y tres veces por 
semana, respectivamente, 
y con esto esta compañía 
está apostando a esta zona 
de México”, sostuvo el fun-
cionario municipal.

“Sitio caribeño”

Molina Pérez recalcó que 
Tulum continúa posicio-
nándose con su imagen de 
un destino soleado del Ca-
ribe y eso hay que recono-
cerlo y destacarlo para que 
el viajero dentro de Canadá, 
Estados Unidos, Europa y 
Medio Oriente “nos identi-
fique más como un sitio ca-
ribeño, que además resalta 
la cultura maya”.

Añadió que Calgary y 
Toronto son ciudades que 
tienen viajeros de muy 
buen poder adquisitivo y 
que están acostumbrados 
a muchos viajes de tem-
porada por las condiciones 
climatológicas imperantes 
en su país.

El aeropuerto de 
la selva recibirá 
vuelos de WestJet 
desde Canadá

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

Registra Cancún baja venta 
de vivienda residencial: AMPI
ANA RAMÍREZ

CANCÚN

▲ Patricia Mora Vallejo, presidente de la AMPI Cancún, descartó que el incremento de la oferta inmobiliaria en el vecino estado 
de Yucatán, específicamente en Mérida, sea un factor determinante en la caída que vive el destino. Foto Juan Manuel Valdivia
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Con el objetivo de generar 
beneficios de capacitación 
y educación continua a co-
laboradores y familiares de 
más de 200 empresas afilia-
das a la asociación Empre-
sarios por Quintana Roo e 
integrar a jóvenes univer-
sitarios a la vida laboral, se 
firmó un convenio entre ese 
organismo y la UNID.

“Tenemos tres verticales: 
emprendimiento, liderazgo 
y vida adulta, entonces para 
la parte de emprendimiento 

vamos a estar trabajando con 
ustedes para ver incubacio-
nes de proyecto, todo el tema 
de planeación, qué se nece-
sita hoy en día en el mundo 
laboral, porque no solamente 
es hacer un proyecto y ya, 
sino consolidarlo”, compartió 
Sergio Soto Gómez, presi-
dente de Jóvenes Empresa-
rios por Quintana Roo, en 
conferencia de prensa.

Para ello, se va a empezar 
a trabajar con los maestros, 
con el área de vinculación de 
la universidad, para que los 
proyectos finales de los jó-
venes tengan una relación y 
una conexión con el mundo 

real y que puedan consoli-
darse. Además, enfatizó, el 
emprendimiento no es sola-
mente crear una empresa, 
puede ser lograr metas o tra-
bajar en un proyecto. 

La segunda vertical es el 
liderazgo, que engloba estar 
presentes y trabajar para 
dejar una huella, incluso en 
la misma universidad, un 
impacto positivo. Y por úl-
timo, la vida adulta, inte-
grando tema de retiro, Afo-
res, impuestos, capacitarlos 
y darles cursos al respecto, 
que los mismos empresarios 
puedan bajar información y 
pensar en su futuro. Y por 

supuesto que los jóvenes 
tengan todas las facilidades 
para integrarse a alguna de 
las empresas afiliadas a Em-
presarios por Quintana Roo, 
para realizar sus prácticas 
profesionales o servicio so-
cial, con un enfoque real de 
consolidar sus conocimien-
tos profesionales.

Pero además, la universi-
dad les proporcionará a los 
empresarios, a los colabora-
dores de cada una de las em-
presas y a todas sus familias 
la oportunidad de becas es-
peciales para estudiar cual-
quier opción que contempla 
su oferta educativa.

Con el propósito de seguir 
promoviendo las tradicio-
nes mayas, el próximo 26 
de mayo se realizará la 
Octava Feria de las Se-
millas en el Santuario de 
Usos y Costumbres de la 
comunidad de Sacamu-
cuy, en Tulum.

Por lo anterior, Kiauitl 
Ketzalli, organizadora del 
evento, comentó en en-
trevista que desde hace 
ocho años ha llevado a 
cabo este intercambio en 
la zona maya de Tulum y 
ha tenido un gran éxito.

“La feria está basada 
en donaciones que yo le 
llamo donaciones del co-
razón, que da la misma 
comunidad de Tulum, de 
amigos, de restaurantes y 
de todos los lugares que 
han aprendido acerca 
de las semillas y que les 
gusta cooperar para esta 
causa”, acotó.

Dijo que a través de la 
feria de “podemos crear 
comunidad, se apoya a las 
tradiciones ancestrales y 
sobre todo al intercambio 
de semillas, que es impor-
tante en nuestros pueblos 

y que se realiza desde 
tiempos ancestrales para 
garantizar la biodiversi-
dad, la salud y la reprodu-
cibilidad de éstas”.

Explicó que la feria co-
mienza desde la mañana 
con la llegada de la red de 
Guardianes de Semillas, 
posteriormente se realiza 
un altar de semillas de 
cada uno de los produc-

tores, que es el símbolo 
de la abundancia y de la 
cosecha que tuvieron el 
año pasado.

Expuso que asimismo 
con este altar se simboliza 
la apertura del periodo de 
cosechas a través de los 
abuelos mayas y explican 
qué significan las semillas 
ancestrales y su importan-
cia para los productores.

Comentó que también 
ambientan el evento ar-
tistas que ofrecen volun-
tariamente su arte y sus 
conocimientos por medio 
de talleres, danzas, cere-
monias y música.

Añadió que con motivo 
de la temporada de lluvias se 
empieza a preparar el suelo 
para sembrar las semillas que 
se intercambian o se donan.

Desde la Cámara Nacional de 
la Industria de Restaurantes 
y Alimentos Condimentados 
(Canirac) Quintana Roo se 
rechazó tajantemente cual-
quier tipo de violencia, esto 
luego de la muerte de un chef 
en medio de una riña laboral 
en un hotel de Puerto Juárez.

“Primero decir que todo 
trabajo causa un estrés, de-
pendiendo de cómo lo lleves; 
eso no justifica la violencia, 
en ningún momento, de nin-
guna manera y de ninguna 
forma, no es en específico el 
sector o la cocina que tenga 
un factor más alto. Y es im-
portante señalar que desde la 
Canirac y las empresas nos 
hemos sumado al Instituto 
Mexicano del Seguro Social 
(IMSS) a estos cursos qué se 
llaman ELSA”, compartió Julio 
Villarreal Zapata, presidente 
de Canirac Quintana Roo.

Los cursos de Entornos 
Laborales Seguros y Salu-
dables (ELSA) tienen como 
meta prevenir este tipo de 
situaciones de riesgo, desa-
fortunadamente no siempre 
se suman todos los actores, 
no sólo hablando de restau-
rantes, sino en toda empresa.

“Lamentablemente aquí 
una persona perdió la vida 
y pudo haberse evitado con 
uno de estos cursos, porque 
hablan de cómo evitar estrés 
laboral y van los responsables 
de capital humano, que tam-
bién tienen que saber cómo 
elegir los perfiles. Y no por-
que tengas un déficit de per-
sonal vas a contratar a cual-
quier persona”, especificó.

Desde Canirac ya se han 
dado tres cursos y han tenido 
poca afluencia desafortuna-
damente, alrededor de 25 
agremiados de 250, por lo que 
es necesario reforzar mucho, 
porque no es la primera vez 
que se dan riñas, aunque esta 
vez se rebasaron los límites.

La realidad, acotó, es que 
todas las áreas tienen sus aris-
tas, desde el servicio, los mese-
ros también sufren de estrés, 
hay clientes muy especiales 
y el mesero a veces tiene que 
saber controlar su ímpetu.

Lamenta Canirac 
muerte de chef 
en riña en hotel 
de Puerto Juárez

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

Este domingo harán la Octava 
Feria de las Semillas en Tulum
MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

▲ La Octava Feria de las Semillas en el Santuario de Usos y Constumbres de Sacamuy, tiene como 
objetivo promover las tradiciones mayas y el intercambio de grano. Foto Juan Manuel Valdivia

Empresarios por Quintana Roo y la UNID firman 
convenio para integrar a jóvenes en la vida laboral

ANA RAMÍREZ

CANCÚN
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Instalaciones del Centro de Salud en 
Teabo son renovadas por autoridades

Los habitantes de Teabo 
cuentan ahora con instala-
ciones más cómodas, mo-
dernas y mejor equipadas 
en el Centro de Salud, luego 
de que la encargada del des-
pacho del gobernador, Ma-
ría Fritz Sierra, supervisó 
los trabajos de moderniza-
ción efectuados como parte 
de los esfuerzos del go-
bierno del estado. El fin es 
mejorar la calidad de vida 
de los yucatecos al acercar 
al interior del estado estu-
dios de laboratorio, ultra-
sonido, así como atención 
dental y psicológica, todo 
ello las 24 horas del día, seis 
días a la semana.

Acompañada de la alcal-
desa local, Aída Fernández 
Góngora, la encargada del 
despacho del gobernador, 
verificó las instalaciones 
mejoradas donde ahora los 
habitantes de Teabo po-
drán acceder a nuevos ser-
vicios sin costo alguno ni 
necesidad de alejarse de su 
comunidad, y entre los que 
se incluye, un consultorio 
dental con equipamiento 
de la mejor calidad.

En esta gira de trabajo 
por el sur del estado y junto 
al titular de la Secretaría 
de Salud del Estado (SSY), 
Mauricio Sauri Vivas, Fritz 
Sierra constató que el con-
sultorio dental se renovó 
con la aplicación de pintura, 
se colocaron luminarias con 
tecnología led, se realizó 
forjado de registro sanita-
rio y dental, el cual incluye 
salida hidráulica, sanitaria, 
de aire y contacto eléctrico. 
También se instaló un la-
vabo y salida hidráulica 
para una tarja, ventilador y 
aire acondicionado.

En este sentido, la ciu-
dadana Adriana Isabel Fer-
nández Góngora aseguró 
que estas nuevas instalacio-
nes van a contribuir mucho 
a la comunidad, ya que sig-
nifica que ella y su familia 
podrán ser atendidos sin re-

trasos y en instalaciones de 
primer nivel además de que 
se dijo agradecida porque 
ahora cuentan con diversos 
servicios que antes no esta-
ban disponibles aquí.

Respecto a los trabajos 
de remodelación del Centro 
de Salud se dio a conocer 
que se aplicó pintura an-
tibacteriana en el interior 
en muros y plafones y la 
exterior es de tipo vinílica, 
se dio acabado a la sala de 
espera y en Ios pasillos; se 
reacomodaron los espacios 
en el área del cuarto mé-
dico y cocina; se habilitaron 
los baños públicos para que 
tengan mayores espacios, 
así como un medio baño 
para personal en la cocina; 
y se reubicaron puertas.

También, se cambiaron 
luminarias; se rediseñó la 
fachada con concreto es-
tampado y se volvió a ha-
cer la banqueta para cum-
plir con acceso para sillas 
de ruedas; y se reemplaza-
ron elementos de herrería, 
cancelería, muebles y ven-
tanas en mal estado.

Es de subrayar que la 
salud en el estado se trans-
forma con la remodelación 
de los 140 centros de salud 
que existen en todo el terri-
torio, brindando instalacio-
nes más cómodas y moder-
nas para una atención de 
mayor calidad.

Además, a través de la 
implementación de la Tarjeta 
Universal de Salud, la pobla-
ción puede acceder a ultraso-
nidos, estudios de laboratorio, 

así como atención sicológica y 
odontológica, de manera que 
no tengan que trasladarse a 
fuera de sus comunidades y 
así ahorrar tiempo y dinero.

Acompañaron a Fritz 
Sierra el encargado de la 

Secretaría de Desarrollo 
Social del Estado (Sedesol), 
Alejandro de Jesús No-
velo Cámara, el director 
general del Instituto para 
la Construcción y Conser-
vación de Obra Pública de 

Yucatán (Inccopy), Virgilio 
Crespo Méndez y la encar-
gada de la Dirección Gene-
ral del Instituto de Desa-
rrollo Regional y Munici-
pal (Inderm), Janet Karina 
Uc Sabido.

DE LA REDACCIÓN

TEABO

 María Fritz Sierra supervisó las instalaciones mejoradas donde ahora los habitantes de Teabo po-
drán acceder a nuevos servicios sin costo alguno ni necesidad de alejarse de su comunidad, y entre los 
que se incluye, un consultorio dental con equipamiento de la mejor calidad. Foto gobierno de Yucatán

El servicio médico y atención sicológica se otorgan seis días a la semana, las 24 horas

Con la Tarjeta 

Universal de Salud, 

los usarios pueden 

acceder a estudios 

de laboratorio, 

ultrasonidos o 

atención sicológica

YUCATÁN



Durante la sesión ordinaria 
de este miércoles, las y los 
legisladores yucatecos apro-
baron por unanimidad un 
dictamen que eleva a rango 
constitucional la actividad 
artesanal para que el estado 
sea responsable de proteger, 
impulsar y fomentar esta 
actividad económica.

El dictamen reforma los 
artículos 2 y 87 de la Consti-
tución Política del Estado de 
Yucatán y reconoce a la ac-

tividad artesanal como una 
asignatura relevante en las 
acciones y políticas públi-
cas que desarrolle el Estado.

Con la aprobación de 
este dictamen, se reconoce 
dentro del marco jurídico a 
la dignidad humana de las 
personas que viven de la 
producción artesanal.

El artículo 2 de la cons-
titución local tendrá un pá-
rrafo adicional que dice:

“Se reconoce a la acti-
vidad artesanal como una 
actividad económica tradi-
cional y de subsistencia de 
las comunidades residentes 

en la entidad y como tal, 
será objeto de protección y 
rescate”, se detalla.

Mientras que el artículo 
87 agregó lo siguente: “Fo-
mentar la actividad, con 
créditos sociales asequibles 
y servicios de capacitación, 
a las personas trabajadoras 
no asalariadas, prestadoras 
de servicios por cuenta pro-
pia que produzcan bienes 
artesanales; con el objetivo 
de garantizarles el acceder 
y realizar sus actividades 
en condiciones dignas para 
el aprovechamiento de sus 
capacidades culturales co-

merciales”, como una fun-
ción del Estado.

La diputada Karla 
Franco Blanco, impulsora 
de esta iniciativa, señaló 
que estas herramientas ju-
rídicas abonan al fomento 
artesanal y preservación 
cultural de Yucatán.

“Nuestra propuesta está 
encaminada en generar 
acciones y estrategias que 
permitan la protección, im-
pulso y fomento de estas 
actividades culturales y 
económicas, bajo la óptica 
de protección a los dere-
chos humanos”.

En La Víspera de La Noche 
Blanca Aprender es la belleza 

de vivir, 32 galerías de Mé-
rida mostrarán la riqueza 
que ofrece el arte, a las que 
suman actividades de movili-
dad, sustentabilidad, deporte 
y charlas de aprendizaje.

La galería Lux Perpetua, 
en la colonia Itzimná, fue sede 
del encuentro con los medios 
de comunicación en el que se 
dio a conocer el programa de 
galerías y actividades cultu-
rales y de aprendizaje para el 
viernes 24 de mayo.

Arturo Canto Rébora, so-
cio de la galería sede, destacó 
el crecimiento de la oferta de 
dichos espacios en Mérida. 
Lux Perpetua ha participado 
desde hace siete años con di-
ferentes experiencias de arte.

Melva Medina, direc-
tora de Nahualli, Casa de 
los Artistas, afirmó que se 
ha multiplicado el número 
de galerías participantes, 
en particular las de autor, 
lo que demuestra el interés 
de los creadores de arte de 
Yucatán, también invitó a 
todos a comprar y consumir 
arte, lo cual ayudará a los 
artistas a continuar sus pro-
cesos creativos.

En la Víspera de La No-
che Blanca, participarán 32 

galerías, 15 de ellas abrirán 
ese día y todas harán lo 
propio el sábado. Los espa-
cios se ubican en el primer 
cuadro del centro histórico 
y los barrios de Santa Ana, 
La Ermita, Santiago, Santa 
Lucía, así como Paseo de 
Montejo e Itzimná.

Además de mostrar el 
quehacer de la comunidad 
artística en pintura, fotogra-
fía escultura y gráfica, algu-
nos espacios agregaron otras 
actividades como música en 

vivo, talleres de arte, moda, 
cine y recorridos guiados. 

En Nahualli se presen-
tará la segunda edición 
de Cinema Nahualli, pri-
vilegiando las creaciones 
nacionales y locales, y un 
exposición homenaje con 
obra de Samuel Barrera.

Jesús Armando Aguilar 
y Aguilar, secretario Téc-
nico del Deporte de la Di-
rección de Bienestar Social, 
destacó las de actividades 
de movilidad, como la Bici-

ruta Nocturna, sustentabi-
lidad, deporte y cultura que 
darán realce a La Víspera 
de La Noche Blanca.

Esta es la cuarta ocasión 
que la Biciruta Nocturna se 
suma al programa de activi-
dades sobre Paseo de Mon-
tejo. El recorrido se podrá 
realizar del Monumento a 
la Patria al inicio de Paseo 
de Montejo en el carril po-
niente, y habrá tres puntos 
de renta de bicicletas senci-
llas y tricicletas. 

Veo veo

Ando por el mundo flo-
tando y veo cosas en 
México que me llaman 
mucho la atención y 
me dan tristeza. Mé-
xico es un gran país 
que tiene todo lo que se 
puede pedir.

Abrazos, no balazos

Hace como cinco años, 
oí por televisión al 
Presidente actual que 
decía “abrazos y no ba-
lazos”. Yo nunca abracé 
al Quijote y me llamó 
mucho la atención esa 
oración. Y me quedé 
pensando a qué venía a 
cuenta eso.

Cuento

Ahora veo que los abra-
zos son puro cuento 
pues lo que hay y que 
veo en México, es 
miedo, homicidios, vio-
lencia, feminicidios. 
Sólo veo abrazos cuando 
se va la luz a cada rato y 
las familias se abrazan 
para protegerse de la 
obscuridad.

Balazos

Lo que dijo ese Presi-
dente de no balazos, 
sino abrazos es algo 
que da risa. Yo sí veo 
balazos pues como 
vuelo por doquier veo 
balazos, balazos y ba-
lazos por todos lados. Y 
matan a gente sin ton 
ni son, especialmente 
si son periodistas y 
candidatos a no sé que.

Votar

Oigo, oigo, oigo y oigo 
que se pide votar para 
que todo eso cambie y 
no votar por el partido 
que se llama Morena 
que vivamente se puso 
el nombre de lo que es 
lo que más adoran los 
mexicanos que es la 
virgen Morena, la vir-
gen del Tepeyac.

Quijotadas

SANCHO PANZA

Galerías de arte presentan su oferta para La Víspera

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

Reconocerán a artesanos en 

la constitución de Yucatán
ASTRID SÁNCHEZ

MÉRIDA

▲ Un total de 32 galerías de Mérida mostrarán la riqueza que ofrece el arte, a las que 
suman actividades de movilidad y charlas de aprendizaje. Foto ayuntamiento de Mérida
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Policías estatales de Campeche realizan 
colecta para sostener su manifestación

Tras los hechos ocurridos en 
días pasados, donde hubo 
un conato de bronca entre 
agentes disidentes y quie-
nes están en la Academia de 
Policía como sede alterna, 
organizaciones civiles y 
otros uniformados que re-
probaron las acciones del 
gobierno estatal realizan co-
lecta en apoyo a los agentes 
que mantienen la protesta, 
pues requieren de víveres, 
insumos y otros enseres 
personales para continuar 
con su manifestación.

Desde hace 60 días que la 
manifestación inició, el go-
bierno del estado los ha pre-
sionado reteniendo sus sala-
rios, quitándoles las unida-
des, atacando a quienes han 
sido los voceros, e incluso 
dio de baja a siete elemen-
tos, y a algunos los acusó 
recientemente de recibir 
fuertes depósitos en cuentas 
bancarias personales como 

si se tratase de la Unidad de 
Inteligencia Financiera. 

En estos días de mani-
festación, ciudadanos les 
han llevado a los elemen-
tos policiacos agua, comida, 
refrescos, y demás enseres, 

sobre todo, apoyo en co-
mida y material de limpieza 
e higiene. En esta ocasión, el 
apoyo en efectivo se dirigirá 
para cuestiones personales 
de las mujeres policías. Los 
elementos y ciudadanos, pa-

rados en las afueras de la Se-
cretaría de Protección y Se-
guridad Ciudadana (SPSC), 
han recibido agua, comida, 
refrescos, y hasta gasolina, 
lo necesario para continuar 
con sus labores en la insti-

tución policiaca. La colecta 
la encabezan policías, pero 
también son apoyados por 
sus familiares, organizacio-
nes civiles y activistas que 
no han quitado el dedo del 
renglón con respecto a los 
actos de acoso.

José Luis Flores Pacheco, 
diputado federal de Movi-
miento Regeneración Nacio-
nal (Morena), que ha acom-
pañado en todo momento 
a los policías, aseguró que 
la mandataria estatal La-
yda Sansores está sobre-
actuando esta situación 
y mantiene la defensa de 
Marcela Muñoz Martínez, 
titular de la SPSC, a quien 
los policías piden destituir.

Finalmente, lo presen-
tes hicieron un llamado a 
las y los ciudadanos para 
apoyarlos y a los elemen-
tos policiacos a no dejarse 
controlar, pues esta protesta 
es un parteaguas en Campe-
che, por lo que invitaron a 
otros sectores que quieran 
manifestarse a que también 
lo hagan.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

 Los elementos y ciudadanos, parados en las afueras de la SPSC han recibido agua, comida, re-

frescos, y hasta gasolina, lo necesario para continuar con sus labores. Foto Fernando Eloy

Ciudadanos colaboran con donaciones en favor de los uniformados en huelga

Piden frenar invasiones en 
el Santuario de las Garzas

Ante el grave deterioro 
ambiental que presenta la 
Laguna de Guadalupe, co-
nocida como el Santuario de 
las Garzas, integrantes de 
Ecoguardianes de la Natu-
raleza exigieron a las auto-
ridades ambientales frenar 
las invasiones y la tala de 
manglares en la zona.

Juan Gabriel Martínez, 
presidente de esta organiza-
ción, expuso que este sitio 
servía de refugio a las garzas, 
por lo que se le denominó 
como su santuario, sin em-
bargo estas han emigrado 
ante el daño provocado.

Explicó que esta laguna 
se encontraba vinculada al 

Arroyo Grande, abarcando de 
la calle 36 a la 38 y de la 19 a 
la 19A, sin embargo, vecinos 
han rellenado con llantas y 
escombro, para que sus terre-
nos midan más de 70 metros, 
en detrimento del ambiente.

“Lo que en el pasado era 
una laguna, hoy sólo queda 
una especie de ojo de agua, 
por lo que es urgente hacer 
algo para frenar la depreda-
ción de los humedales”.

Calificó de peligroso el 
exterminio de las lagunas 
internas de la Isla y de los 
humedales que sirven de ba-
rrera natural contra ciclones.

“Desde hace más de cinco 
años presentamos las de-
nuncias ante la Procuradu-
ría Federal de Protección al 
Ambiente (Profepa)”, sin que 
haya hecho algo.

DE LA REDACCIÓN 
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Ayuntamiento pone a prueba la planta de 
rebombeo en Morelos para tandeo diario

Tras el mantenimiento de 
tuberías para evitar fugas 
y que se reventaran por la 
presión, finalizaron los tra-
bajos de construcción de la 
planta de rebombeo en Mo-
relos, un sistema que modi-
ficará el método del tandeo 
y dará agua diariamente a 
la zona norte de la ciudad.

Fueron inspeccionadas 
diversas colonias para con-
firmar el funcionamiento 
y llegada del líquido a colo-
nias que estaban bajo tan-
deo, y los habitantes des-
tacaron que efectivamente 
ya tenían agua, pero cues-
tionaron cómo iba a ser el 
funcionamiento de la obra, 

pues hay colonias donde 
ya no hay tandeo, pero re-
sulta que el agua cae en 
tiempos electorales, como 
sucede ahora.

Según los vecinos de 
colonias como Granjas, 
los empleados del ayun-
tamiento de Campeche 
pasaron a las casas pre-
guntando si ya tenían 
agua, quienes también 
pidieron a los ciudadanos 
cuidar el agua y reportar 
a las oficinas del centro 
de atención municipal. 

En la presentación de la 
obra hace unos meses, el 
director de Obras Públicas 
del ayuntamiento, José Luis 
Llovera Abreu, aseguró que 
con esta obra la zona norte 
de la ciudad dejaría de su-
frir el sistema de tandeo, 

que trata sobre la suspen-
sión del servicio de agua a 
determinadas horas para 
atender otros sectores, lo 
que ocasionaba la obstruc-
ción de las tuberías de agua 
potable en la ciudad.

Dicha obra se trató de 
una conexión de tubería 
de 24 pulgadas hacia la 
zona de Santa Lucía, donde 
existe una planta de rebom-
beo que estaba en desuso, y 
ahora se puso en funciona-
miento para atender un mal 
histórico en la ciudad.

Los ciudadanos señala-
ron que esto entra en fun-
cionamiento justo en un 
momento donde las tem-
peraturas tenían contra la 
pared a todos y ahora a 
estos les corresponde cui-
dar el agua.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE
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L
AS ALIANZAS ELECTO-
RALES no han sido de be-
neficio para el país, e in-
cluso han causado grave 

deterioro en la identidad de los 
partidos políticos y en el apoyo 
popular con que cuentan, ade-
más de que los gobiernos de coa-
lición han terminado en conver-
tirse en simple repartición de un 
botín, más que ejercicios plurales 
del poder.

LA MISMA TORPEZA del 
máximo dirigente del Partido Ac-
ción Nacional Marko Cortés y su 
codicia lo llevó a publicar a prin-
cipios de este año, un acuerdo po-
lítico interno que suscribieron en 
privado con el Partido Revolucio-
nario Institucional para dividirse, 
como si fuera un botín, los cargos 
públicos y candidaturas, una vez 
que asumiera la gubernatura de 
Coahuila Manolo Jiménez, ya que 
el favorito del poderoso clan Mo-
reira, se negaba a cumplirle a los 
panistas.

LA NATURALEZA DE la alianza 
político electoral del PRI, PAN y 
PRD tiene como motivación cen-
tral el acceso al poder para ser-
virse y actuar como cancerberos 
de los intereses de las élites econó-
micas nacionales y extranjeras. Su 
campaña se basa en “guerra sucia”. 

EL MÁS RECIENTE episodio del 
cóctel de mentiras de la campaña 
de Xóchitl Gálvez, candidata pre-
sidencial del PRIANRD tutelado 
por Claudio X. González, ocurrió 
cuando en un evento proselitista 
hizo pública una supuesta en-
cuesta que atribuyó a Citibana-
mex y en donde aparece arriba de 
la candidata de Morena, Claudia 
Sheinbaum. La institución banca-
ria la desmintió y recalcó que en 
sus mediciones Sheinbaum tiene 
55 por ciento de intención del 
voto, Xóchitl Gálvez 34 y Álvarez 
Máynez 11 por ciento.

TAMPOCO HACE BIEN al país 
que a través de Morena, fundado 
por el presidente Andrés Manuel 
López Obrador, estén empoderados 

partidos rémoras como el Verde 
y el PT.  El Partido del Trabajo 
es patrimonio personal de Alberto 
Anaya para beneficiar a familiares, 
amigos y socios. Ambos partidos 
rémoras son una pesada losa y la 
puerta ancha por lo que se han em-
poderado muchos impresentables. 
Sobre todo el Verde disfruta de las 
conquistas Obradoristas cuando su 
ideología, su acción,  su comporta-
miento y su origen son propios del 
“capitalismo salvaje” del PRIAN. 
Ojalá Claudia Sheinbaum esté me-
nos acotada que López Obrador y 
pueda sacudírselos. Triste realidad 
de las alianzas.

AMPARO CASAR, PRESIDENTE 
de Mexicanos Contra la Corrup-
ción y la Impunidad (MMCI) 
creada por el magnate salinista 
Claudio X. González, ya cobró va-
rios millones de pesos de seguro 
y pensión por su esposo fallecido. 
Según dictamen pericial de la en-
tonces Procuraduría de Justicia, 
el esposo de Amparo Casar se sui-
cidó. Sin embargo con mentiras los 
poderosos panistas de Vicente Fox 
lo tomaron como accidente. Entre 

seguros y pensión son más de 31 
millones de pesos recibidos de di-
nero público. Además de la men-
tira el influyentismo pleno, pues 
el extinto solo tenía cuatro meses 
laborando en PEMEX. Ahora que 
gobierna la 4T PEMEX denunció 
el fraude. Amparo Casar no sólo 
no reconoce su mentira sino que 
se aferra y argumenta que nece-
sita su pensión de 125 mil pesos 
para subsistir. Otra mentira, pues 
en MCCI le pagan 250 mil pesos 
al mes. Anahí González candidata 
indígena al senado por Morena 
y sus aliados, mintió con actas 
para obtener la candidatura por 
esa afirmativa con la que accederá 
al senado usando a AMLO, con 
jugoso salario, prebendas y poder. 
Mentira, codicia e influyentismo 
la protegen. ¿qué diferencia hay 
entre ambos personajes? 

EN FIN, SON cosas que pasan en 
nuestro país y en nuestro cari-
beño estado.

¡HASTA LA PRÓXIMA!  

profenor1960@hotmail.com

Alianzas: tropiezos electorales
NORMADO MEDINA CASTRO

LA RESACA 2.0

 “Los gobiernos de coalición han terminado en convertirse en simple repartición de un botín, más que ejercicios plurales del poder”. Foto Rodrigo Díaz
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CULTURA

A
yer la competencia nos 
endilgó tres películas a 
cuál más decepcionan-
tes. Entre ellas, Parté-

nope, del italiano Paolo Sorren-
tino, que había sembrado más 
expectativas. Al igual que su an-
terior Ha sido la mano de Dios 
(2021), ésta se sitúa en su natal 
Nápoles para contar la historia 
del personaje epónimo, una chica 
(Celeste Dalla Porta) conocida por 
su belleza e inteligencia, quien 
decide ser antropóloga en lugar 
de actriz y se vuelve una emi-
nente profesora.

El problema es que la cámara 
de Sorrentino es la primera en 
estar embelesada por la protago-
nista. Una y otra vez, secuencias 
enteras están dedicadas a admi-
rarla… y no es para tanto. En con-
secuencia, la narrativa sufre y la 

película se vuelve una colección 
de viñetas formalistas, de escasa 
miga dramática.

También Nápoles se vuelve 
parte de esa mirada admirativa y 
Parténope podría funcionar como 
publicidad turística. Así, se echa 
de menos la fuerza emotiva de las 
anteriores obras de Sorrentino y 
aunque aparecen sus temas recu-
rrentes –la preocupación por el 
paso del tiempo, el carácter defi-
nitivo de la muerte, la pasión fut-
bolística (por el equipo de Nápoles, 
claro)– estos se ven desdibujados.

Eso sí, al final aparece Ste-
fania Sandrelli, una de las ac-
trices italianas más hermosas 
de su época, como la Parténope 
anciana y a uno sólo le queda 
lamentar también el inclemente 
paso del tiempo.

Si ni Sorrentino puede le-
vantar el nivel de este festival, 
poco se espera de otros cineas-
tas menos perspicaces. Tal es el 

caso del incompetente francés 
Christophe Honoré, quien en 
Marcello mío pretende hacerle 
un homenaje a Mastroianni a 
través de su hija Chiara, here-
dera de las facciones del legen-
dario actor italiano.

Por desgracia, la actriz no he-
redó su talento, ni su presencia, 
ni su porte. Disfrazada con la ves-
timenta de las películas más em-
blemáticas de Mastroianni – 8 ½, 

La dolce vita, Ginger y Fred– ella 
se pasea como turista por el pobre 
pretexto de historia imaginada 
por Honoré, donde se desperdi-
cian las presencias de Catherine 
Deneuve –madre de Chiara, ob-
vio–, Fabrice Luchini, Nicole Gar-
cía, Melvil Poupaud y, de nuevo, 
Stefania Sandrelli, entre otros.

Y qué rápido se desvaneció la 
promesa del director gringo Sean 
Baker. Después de las divertidas 
Tangerine (2015) y El proyecto 

Florida (2017), el hombre ha des-

perdiciado ahora su potencial con 
Anora, una comedia estridente so-
bre la teibolera/prostituta titular 
(Mikey Madison) que engancha 
con el joven ruso Iván (Mark Ei-
delstein), hijo de millonarios. Du-
rante una semana los dos cogen 
mucho, se meten droga, juegan 
con videojuegos y finalmente se 
casan en Las Vegas.

Cuando los padres de Iván se en-
teran, mandan a sus guaruras a pro-
curar se anule el matrimonio por la 
fuerza. Sin embargo, el joven des-
aparece y la película –que se hace 
eterna– se dedica a su búsqueda. El 
humor es reiterativo, los diálogos 
consisten en repetir variantes de 
la palabra fuck y los personajes son 
todos caricaturas. Tal vez en otras 
circunstancias, bajo otro estado de 
ánimo, Anora nos haría más gracia. 
Pero a estas alturas ya estamos muy 
cansados y de malas.

X: walyder

De Sorrentino, Mastroianni y una teibolera
LEONARDO GARCÍA TSAO

▲ “La cámara de Sorrentino es la primera en estar embelesada por la protagonista; en consecuencia, la narrativa sufre y la película se vuelve una colección de 
viñetas formalistas. También Nápoles se vuelve parte de esa mirada admirativa y Parténope podría funcionar como publicidad turística”. Fotograma de Parténope
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La figura de Elena Garro 
(1916-1998) ha superado 
la dicotomía simplista que 
la demonizaba o hacía de 
ella una víctima perfecta. 
No es ni una ni otra, sino 
una mujer compleja, llena 
de contradicciones y des-
lumbrante, sostuvo Jazmina 
Barrera, autora de La reina 

de espadas, biografía sobre 
la narradora y dramaturga.

La ensayista y narradora 
dijo a La Jornada que Garro 
era una personalidad ex-
pansiva. “Hizo teatro, baile 
y literatura en casi todos 
los géneros habidos y por 
haber. Escribió poesía, tea-
tro, ensayo, memorias, no-
velas, cuentos..., de todo, y 
extraordinariamente bien”.

El volumen tiene que ver 
con la visión que Elena Ga-
rro tuvo del tiempo, que fue 
uno de los grandes temas en 
su obra. “Yo quería también 
jugar aquí con el tiempo para 
hacerle un homenaje”, destacó 
Barrera (CDMX, 1988).

Añadió que las biografías 
hechas por Rafael Cabrera 
o Emiliano Ruiz Parra han 
contribuido muchísimo a 
terminar con la idea mani-
quea que existía de Elena 
Garro: “había quienes la de-
monizaban por completo o 
la tildaban de loca para sa-
cársela de encima, o quienes 
la idealizaban y la conver-
tían en una mártir”.

Barrera refirió que su in-
vestigación editada por Lu-
men fue una especie de mis-
terio de tratar de entender y 
resolver. “Me quedé con mu-
chísimas preguntas, pero fue 
de verdad maravilloso el en-
cuentro con este personaje. 
Se convirtió en una pasión y 
una obsesión”. Comentó que 
“no quería lograr una biogra-
fía tradicional por la inmensi-
dad de Garro, sino un retrato 
a partir de mi propia mirada”.

Elena Garro “era compleja, llena de 
contradicciones”: Jazmina Barrera
La escritora refirió que su investigación, editada por Lumen y llamada La reina 
de espadas, fue un misterio de tratar de resolver, “me quedé con preguntas”

SUPERA LA DICOTOMÍA SIMPLISTA QUE LA DEMONIZABA O HACÍA DE ELLA UNA VÍCTIMA

REYES MARTÍNEZ
CIUDAD DE MÉXICO
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Arrabaret Colectiva pre-
sentará este viernes 24 de 
mayo Tango… ¡Ganas de ti!, 
obra inspirada en las letras 
del tango que examina va-
rios aspectos de las condi-
ciones del amor actual. La 
sede es en Tapanco Centro 
Cultural, a las 20 horas.

Arrabaret es una colec-
tiva de mujeres que lleva 
seis años trabajando el 
cabaret de arrabal, un gé-
nero del teatro que surge 
desde las periferias.

El teatro de arrabal o 
cabaret es una forma de 
arte que se enfoca en la 
representación popular y 
desde las periferias de un 
tema de importancia polí-
tica y social.

“Como metodología ar-
tística, el cabaret nos ha 
permitido ir construyendo 
un ejercicio colectivo que 
va diseñando diversas 
obras en las que las muje-
res tenemos la necesidad de 
decir aquellas cosas que de 
repente en nuestra cotidia-
nidad son invisibilizadas, 
pero que son situaciones 
que a nosotras nos mueven 
y nos imposibilitan estar en 
una posición de igualdad” 
compartió en entrevista 
con La Jornada Maya, Silvia 
Sosa Castillo, integrante de 
Arrabaret Colectiva.

 Tango… ¡Ganas de ti! 
nace en la víspera del año 
nuevo 2024, en una fiesta 
donde las canciones del 
tango sirvieron como ins-
piración para pensar en las 
relaciones del amor román-
tico y los vínculos con uno 
y una misma, y los demás.

“Nace del cómo pode-
mos ir tocando las temáti-
cas sobre el amor propio, 
el amor romántico, las re-
laciones con una misma, 

Presentan Tango… ¡Ganas de ti!, una 
pieza de cabaret sobre el amor actual
Arrabaret Colectiva ofrecerá una función este sábado en Tapanco Centro Cultural  

// Este método “nos ha permitido ir construyendo un ejercicio colectivo”: Silvia Sosa

TEATRO COMO HERRAMIENTA SOCIAL

RODRIGO MEDINA

MÉRIDA

CONTINÚA EN LA PÁGINA 24
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con su cuerpa, con las y los 
demás. A partir de eso nos 
dimos todas a la tarea de 
investigar cuáles podrían 
ser los acercamientos con 
esa música. Así fue que fui-
mos construyendo juntas 
cada personaje”.

En esta ocasión, son ocho 
las artistas que están en es-
cena: Ari Lara/Aireadna, 
que es performancera y 
artística plástica; Coral Co-
ralillo, artista de clown y 
malabares; Vero Valenz, 
quien socializa y comparte 
esta metodología del caba-
ret; Petite Mort; María Je-
sús Mendez/Mapus; Ardilla, 
escritora; Ali Madai; Aimé 
Marín/Miss Rita y Silvia 
Sosa Castillo.

El cabaret junta varias dis-
ciplinas y utiliza los espacios 
del teatro para reivindicar los 
recursos escénicos, estéticos 
y el humor de las personas 
que habitan las periferias y 
que se pueden definir como 
la clase trabajadora.

“Este movimiento en Mé-
xico tiene un montón de años, 
hay estudios de 1940 sobre las 
carpas y las famosas tandas 
que se hacían para expresar 
inconformidades en términos 
políticos. Nosotras lo que ha-
cemos es apropiarnos de es-
tas herramientas, tallerear y 
sobre todo hacer un proceso 
de creación colectiva, más 
allá de que haya una direc-
tora de escena o una persona 
que nos da un guión o nos 
va dirigiendo, lo que hacemos 
es ir explorando a través de 
los talleres, con los recursos 
de la improvisación y el hu-
mor, aquellas temáticas que 
nos aquejan a nosotras las 
mujeres. Así, entre todas va-
mos creando personajes que 
cuentan su historia desde su 
perspectiva y universo caba-
retero y hacen o intentan ha-
cer conexión con el público”.

Cada final de temporada, 
Arrabaret abre una convo-

catoria en la que invita a 
todas las mujeres a explorar 
desde el recurso del cabaret 
lo que tengan que decir.

“A mí lo que me sucedió 
con Arrabaret Colectiva fue 
muy simpático, porque fui a 
ver que se presentaron hace 
como tres años, y dije, ‘wow, 
estas chicas son increíbles, es-

tán haciendo un súper teatro 
y además están diciendo cosas 
que me mueven políticamente 
desde mis feminismos’. Enton-
ces, abrieron una convocato-
ria, ahí yo me inscribí y es-
tuvimos participando en estas 
sesiones semanales que fueron 
cerca de cuatro o seis sesiones. 
Ahí fue cuando nos íbamos 

animando a presentar los re-
sultados o algún montaje”.

Las presentaciones de 
Arrabaret Colectiva tienen 
como fundamento esta me-
todología participativa de 
tallereo constante, donde se 
encuentran mujeres que de-
ciden colaborar con partici-
paciones que vienen de sus 

experiencias personales, y 
que se entrenan en los recur-
sos de la improvisación.

Las entradas para la fun-
ción de Tango… ¡Ganas de ti! 

tienen un costo de 100 pesos 
entrada general y 70 pesos 
a estudiantes, INAPAM. Ta-
panco Centro Cultural se ubica 
en la calle 58 por 47, Centro.

“Nosotras lo 

que hacemos 

es apropiarnos 

de estas 

herramientas, 

tallerear”

VIENE DE LA PÁGINA 23
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Cruz Azul, por un gran golpe 
en casa al arrancar la final

Seis años después, Cruz Azul 
y América volverán a verse 
las caras para dirimir al cam-
peón del futbol mexicano.

Se trata del quinto en-
frentamiento en finales en-
tre dos de los equipos más 
populares del país, el ter-
cero en los últimos 11 años. 
El encuentro de ida de la 
final del torneo Clausura 
será este jueves en el Esta-
dio Ciudad de los Deportes, 
feudo de Cruz Azul, donde 
el balón comenzará a rodar 
a las 20 horas (T.V.: TUDN).

El América, el campeón 
reinante, domina la serie 
histórica con tres victorias 
en finales y sólo perdió el 
primer cetro, en la tempo-
rada 1971-72.

Ante Cruz Azul, las 
Águilas buscarán ser el 
cuarto conjunto en repetir 
como monarca desde 1996, 
cuando se comenzaron a 
disputar dos torneos por 
año en México. Antes lo hi-
cieron Pumas, León y Atlas. 
El América logró un bicam-
peonato en torneos largos 
en las temporadas 1987-88 
y 88-89, cuando venció en 
la final a La Máquina.

“Es una final más y es 
importante para este club, 
no podremos conquistar 
todos los títulos que jugue-
mos, pero lo importante 
es pelearlos”, dijo el en-
trenador brasileño André 
Jardine. “Son diez u once 
años desde que el equipo no 
estaba en finales consecuti-
vas. Es importante el logro”.

Las Águilas coquetearon 
con el bicampeonato por 
última vez en el Apertura 
2013, pero perdieron en la 
siguiente final ante el León.

“Por la grandeza de este 
club a veces pasamos se-
manas escuchando cosas 
duras de nosotros y poco 
reconocimiento, pero estar 
en la final es un gran obje-
tivo que hay que celebrar”, 
sostuvo Jardine.

El América llegó a la 
final como líder, pero su 
futbol vino a menos en las 
últimas semanas. En la li-
guilla empató tres de cuatro 
partidos y sólo logró supe-
rar a Chivas, por 1-0, en la 
vuelta de las semifinales. 

“En los juegos se ve el 
nivel del equipo y el com-
promiso que hay”, agregó 
Jardine. “Si bien no siem-
pre jugamos como quere-
mos porque los jugadores 
no son robots”.

Durante la temporada 
regular, el América se im-
puso 1-0 en la octava fecha.

Las Águilas tendrán en-
frente al conjunto sorpresa 
del torneo, que llega a esta 
ronda luego de vencer a Pu-
mas y Monterrey.

La Máquina, dirigida 
por el argentino Martín 
Anselmi, pasó de ser 16o. 
el certamen anterior a se-
gundo en este con la misma 
base de jugadores.

“Es una final con un 
gran rival enfrente y que-
remos ganarle, el rival es 
quizá el más duro que nos 
podía tocar, pero hay que 
pensar en nosotros”, indicó 
Anselmi.

Los celestes están en 
su primera final desde el 
Apertura 2021 y buscan el 
décimo campeonato en su 
historia. “Vamos a ir en bús-
queda de eso, conozco los 
datos y las estadísticas, pero 
también no eran favorables 
con Pumas y Monterrey, 
aquí no podemos vivir del 
pasado”, agregó Anselmi.

El choque de vuelta 
será el domingo en el Es-
tadio Azteca.

AP
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 Ángel Sepúlveda y Cruz Azul intentarán tomar ventaja en casa al arrancar la final. Foto Ap

El campeón América se enfrenta al equipo sorpresa del torneo

Chepo de la Torre, ex entrenador del Tricolor, dirigirá a Puebla

Ciudad de México.- José Ma-
nuel de la Torre es el nuevo 
entrenador del Puebla para el 
torneo Apertura 2024, informó 
el equipo el miércoles.
“Chepo” de la Torre, de 58 
años, no dirige desde 2020, 
cuando fue destituido por el 
Toluca a raíz de los malos re-

sultados.
Puebla, que fue último en el ac-
tual Clausura, no dio a conocer 
más detalles sobre el acuerdo, 
ni económicos ni sobre la vi-
gencia.
“Vuelve a casa un campeoní-
simo que con trabajo intenso 
reflejará la identidad de un Pue-

bla ganador”, enfatizó el equipo 
en sus redes sociales. “Un téc-
nico exigente y con carácter 
que sabe lo que es defender y 
ser campeón con la Franja”.
Como entrenador, el “Chepo” 
ha ganado tres títulos de pri-
mera división, el Apertura 2006 
con Chivas y el Apertura 2008 y 

el Clausura 2010, con el Toluca.
De la Torre renunció a los Dia-
blos Rojos para remplazar a 
Javier Aguirre en la selección 
mexicana y se coronó en la 
Copa de Oro de 2011, pero fue 
despedido un par de años más 
tarde, cuando México estaba en 
serio riesgo de no clasificarse al 

Mundial de 2014 en Brasil.
Aunque nunca dirigió a Puebla, 
De la Torre jugó con la Franja 
en un par de épocas, entre 
1989 y 1991 y después en 1997. 
Fue campeón como jugador en 
la temporada 1989-90.

AP

Madrid.- El técnico mexicano 
Javier Aguirre no continuará al 
frente del Mallorca la próxima 
temporada, después de dos 
años y medio con el club de la 
primera división de España.
La salida del “Vasco” quedó 
confirmada el miércoles a falta 
de una fecha de una tempo-
rada en la que salvó al equipo 
del descenso y lo llevó a la final 
de la Copa del Rey.
“La entidad quiere agradecer 
al mexicano su enorme trabajo 
y profesionalidad durante su 
etapa como técnico bermellón”, 
señaló el Mallorca en un co-
municado.
Aguirre llegó al club en marzo 
de 2022 y cumplió el objetivo 
de asegurar la permanencia, 
algo que repitió en las siguien-
tes dos temporadas.
También lo condujo a la final 
de la Copa del Rey -su pri-
mera en 21 años. Perdió 4-2 
en penales ante el Athletic 
Bilbao tras igualar 1-1 en el 
tiempo reglamentario y la pró-
rroga en Sevilla. “Su paso por 
la isla deja recuerdos imbo-
rrables en la retina del mallor-
quinismo”, indicó el club. “Te 
estaremos siempre agradeci-
dos, Javier”.
El Mallorca aseguró la perma-
nencia el pasado fin de se-
mana y cerrará la campaña con 
una visita al Getafe el domingo.
Por otro lado, el lateral del 
América, Kevin Álvarez, será 
operado de una pubalgia y se 
perderá la final del torneo Clau-
sura de la Liga Mx.
Álvarez, de 25 años, padece la 
lesión desde el inicio del certa-
men y lo dejó fuera de actividad 
en los cuatro partidos de la 
fase final. El lateral sólo pudo 
participar en 13 encuentros 
del calendario regular, ocho de 
esos como titular.

AP

Javier Aguirre no 
seguirá como técnico 
del Mallorca



Ademola Lookman fue 
una fuerza endiablada, y el 
sueño del Bayer Leverkusen 
de completar una tempo-
rada invicta con una tercia 
de títulos se desvaneció.

Al compás de un triplete 
de Lookman, Atalanta arro-
lló 3-0 al Leverkusen en la 
final de la Liga Europa y 
acabó con el invicto de 51 
partidos del nuevo campeón 
de Alemania.

El equipo de Xabi Alonso 
se llevó un auténtico repaso, 
uno que nadie presagió.

Pero Atalanta, quinto 
lugar en la Serie A, había 
advertido ya sobre su capa-
cidad de dar sorpresas. En 
cuartos de final eliminó a 
Liverpool con una paliza de 
3-0 a domicilio.

Lookman, el extremo ni-
geriano nacido en Londres, 
fue implacable al castigar los 
errores garrafales de la zaga 
del Leverkusen para marcar 
dos veces en los primeros 26 
minutos, en los que los fa-
voritos lucieron incómodos. 
Coronó su exhibición con un 
zurdazo a los 75 para fac-
turar el primer triplete en 
una final del segundo torneo 
en importancia a nivel de 
clubes en Europa. “Es una 
de las mejores noches de mi 
vida”, valoró Lookman, ce-
dido a préstamo y luego ven-
dido por Everton y Leipzig, 
antes de encontrar un club 
que finalmente lo apreciara. 
“Siempre tuve confianza”.

El Atalanta y su técnico 
veterano Gian Piero Gaspe-
rini son protagonistas de una 

historia inspiradora. ¿A qué 
aficionado neutral en la era 
de los gastos estratosféricos 
no le gusta el cuento del club 
de una pequeña localidad que 
despliega un futbol atractivo 
con un presupuesto modesto, 
bajo las órdenes de un técnico 
leal para obtener su primer 
trofeo relevante en 61 años?

Pero más bien, el Ata-
lanta hizo el papel de villano 
y apagó la posibilidad de que 
el Leverkusen alcanzara la 
inmortalidad en el futbol.

“Todavía hay espacio 
para la meritocracia y las 
ideas, en vez de los núme-
ros fríos y las Superligas”, 
dijo Gasperini, en el día en 
que su antiguo club, Inter de 
Milán, cambió de dueño en 
forma forzada por la turbu-
lencia financiera.

En contraste, Atlanta lo-
gró una ganancia.

Alonso tendrá que levan-
tar el ánimo de su plantel 

para disputar la final de la 
Copa de Alemania el sá-
bado. Volverán a ser am-
pliamente favoritos para 
derrotar al Kaiserslautern, 
de la segunda división, en el 
Estadio Olímpico de Berlín.

“Esto ocurre, es futbol. No 
estaba destinado a ser, no era 
nuestro día y ellos han sido 
mejores”, explicó Alonso.

Cuando los últimos mi-
nutos se agotaban en Du-
blín, Alonso atestiguó fi-
nalmente una caída de su 
equipo. Se mantuvo de pie 
y solo frente a la banca. Por 
momentos hundió las ma-
nos en los bolsillos de sus 
pantalones vaqueros. En 
otros, cruzó los brazos.

A unos metros, Gaspe-
rini, de 66 años, bailaba con 
sus jugadores y asistentes, a 
la espera del silbatazo final. 
Llevaba una chaqueta abo-
tonada hasta arriba, en una 
noche fría.

Alonso prefirió a Exequiel 
Palacios en el medio campo, 
en vez de Robert Andrich. 
Pero el campeón del mundo 
con Argentina en Qatar erró 
en el primer tanto.

Palacios, quien cuidaba el 
segundo palo, no se percató 
de que Lookman estaba de-
trás de él, cuando un balón 
de Davide Zappacosta se pa-
seó frente al arco sin que 
nadie lo tocara.

Lookman llegó por sor-
presa y marcó. 

El 2-0 arribó a los 26, 
cuando Leverkusen perdió 
otra vez un balón en su pro-
pia mitad del campo. Un ca-
bezazo de Amine Adil hacia 
atrás rebotó para quedarle 
como regalo a Lookman. 
El ex jugador del Everton 
eludió el derribo de Granit 
Xhaka y disparó combado 
de derecha al ángulo, ven-
ciendo la estirada del ar-
quero Matej Kovar.

Bryce Harper y J.T. Real-
muto conectaron sendos 
jonrones solitarios, mientras 

que el panameño Edmundo 
Sosa aportó un garrotazo de 
tres carreras, para que los 
Filis vapulearan 11-4 a los 
Vigilantes de Texas.

Realmuto amplió a 12 jue-
gos su seguidilla pegando de 

hit y añadió tres impulsadas, 
al tiempo que Alec Bohm 
logró un doble de dos ano-
taciones en el sexto capítulo 
por Filadelfia, que tiene el 
mejor comienzo de tempo-
rada en la historia de la fran-

quicia tras 50 duelos.
El batazo de dos esquinas 

de Realmuto puso la pizarra 
10-3 y lo dejó con 46 empu-
jadas, la mayor cifra de la 
Liga Nacional. Filadelfia es 
líder de MLB con 36-14.

Harper, Sosa y Realmuto aportan cuádruples a la victoria de los Filis ante Texas

AP

FILADELFIA

Atalanta fulmina invicto del Bayer 
Leverkusen y conquista la Liga Europa

AP

DUBLÍN

Con triplete, Lookman le da al club italiano el triunfo más grande de su historia

▲ Atalanta logró su primer título continental al derrotar con autoridad al Bayer Leverkusen. Foto @SerieA_EN

El dominicano Juan Soto 
aportó un par de jonrones, 
Aaron Judge y el mexi-
cano Alex Verdugo tam-
bién enviaron la pelota al 
otro lado de la barda, y los 
Yanquis vencieron 7-3 a 
los Marineros de Seattle.

Nelson Cortés (3-4) 
se afanó en el montículo 
durante cinco entradas 
en blanco, para que los 
Mulos cortaran lo que era 
su primera racha de dos 
derrotas en tres semanas.

Nueva York (34-17), lí-
der de la Liga Americana, 
mejoró a una marca de 3-0 
cuando Judge y Soto conec-
tan cuadrangulares. Los tres 
bambinazos de Soto y Judge 
fueron al jardín contrario, 
ante Bryce Miller (3-5).

Soto totalizó tres im-
pulsadas y consiguió más 
de un cuádruple en un 
encuentro por segunda 
vez durante esta estadía 
en casa y por 19a. ocasión 
en su carrera.

Suma 13 palos de cua-
tro esquinas y 40 em-
pujadas, mientras que 
Judge tiene 14 bambina-
zos en la temporada -11 
desde finales de abril-, así 
como 34 producidas.

Después de que los Bom-
barderos tomaron ventaja 
de 5-0, Cal Raleigh disparó 
un jonrón de tres carreras 
en el octavo acto frente a 
Luke Weaver. Terminó así 
la racha de 18 “innings” en 
blanco del relevista.

Verdugo logró un 
bambinazo de dos regis-
tros frente a Austin Voth 
en la parte baja.

En St. Petersburg, 
el venezolano Wilyer 
Abreu remolcó dos carre-
ras, lo mismo que Connor 
Wong, y los Medias Rojas 
superaron 8-5 a los “Rays” 
de Tampa Bay.

El dominicano Bra-
yan Bello se sobrepuso a 
un complicado segundo 
capítulo y terminó labo-
rando seis, con lo cual 
guió a Boston a comple-
tar la barrida en la serie 
de tres duelos.

Con dos jonrones 
de Juan Soto, los 
Yanquis se imponen 
a Seattle: 7-3

AP
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El consumo de electricidad 
en México se expande a un 
ritmo más rápido de lo que 
el gobierno anticipaba, un 
hecho que plantea la ne-
cesidad de que se ejecuten 
mayores inversiones en el 
sector, indicó este miérco-
les la agencia calificadora 
de valores Moody’s.

Si la administración de-
sea mantener estable el 
sistema nacional eléctrico, 
mismo que ha operado al-
gunos días de las últimas se-
manas en estado de alerta 
como resultado de las olas de 
calor, será crucial expandir 
las inversiones de capacidad 
y transmisión, pues las altas 
temperaturas y los apagones 
que han sucedido este mes 
en el país “pusieron de ma-
nifiesto los bajos niveles de 
reserva de energía del país”.

Por lo anterior, el 
próximo gobierno tiene la 
oportunidad de establecer 
un plan claro de transición 

energética que garantice la 
estabilidad del sistema y la 
disponibilidad de energía 
para empresas y familias.

“El consumo eléctrico 
en México se está expan-
diendo más rápido de lo 
que el gobierno esperaba, 
lo que plantea la necesidad 
de una mayor inversión 
en el sector…. Expandir las 
inversiones en capacidad 
y transmisión será crucial 
para mantener la estabili-
dad del sistema nacional y 
garantizar la disponibili-
dad de energía para todos 
los clientes residenciales 
e industriales”, advirtió 
Moody’s.

Según la firma, la de-
manda anual de electrici-
dad aumentó 3.9 por ciento 
en 2022 y alrededor de 3.8 
por ciento en 2023, cifras 
que superan significativa-
mente las proyecciones que 
tenía la Secretaría de Ener-
gía (Sener), lo que permitió 
a la Comisión Federal de 
Electricidad (CFE) que sus 
ingresos crecieran 4 por 
ciento el año pasado.

“Como consecuencia de 
una mayor demanda, los 
proyectos de energía exis-
tentes y operativos están 
bien posicionados para ser 
más estratégicos en sus res-
pectivos puntos de opera-
ción. Esto es positivo para 
los proyectos de energía en 
funcionamiento, ya que el 
desequilibrio entre la oferta 
y la demanda aumentará el 
precio de la capacidad de 
generación de energía, lo 
que indica la necesidad de 
incrementar la capacidad 
instalada”.

Apuntó que los proyec-
tos de generación de ener-
gía de nuestro país que se 
encuentran actualmente en 
funcionamiento serán más 
estratégicos durante los 
próximos tres y cinco años 
ante el sólido crecimiento 
de la demanda y la falta de 
nuevos suministros.

No obstante, enfatizó, 
la serie de de olas de calor 
y apagones que han ocu-
rrieron durante este mes 
pusieron de manifiesto los 
bajos niveles de reserva de 

energía del país y un incre-
mento de las operaciones 
de las empresas que han 
venido a México como re-
sultado de la relocalización 
“podría hacer que el con-
sumo supere las proyeccio-
nes en los próximos años, 
por lo que la capacidad de 
generación y transmisión 
de energía son factores que 
deberán tomar en cuenta 
los inversionistas”.

En este sentido, Moody’s 
expuso que el próximo go-
bierno, “que comenzará su 
mandato de seis años en 
octubre de 2024, tendrá la 
oportunidad de establecer 
un plan claro de transición 
energética con políticas 
transparentes y suficiente 
capacidad de generación y 
transmisión para cumplir 
sus objetivos”.

“El rápido aumento del 
consumo eléctrico en el 
país requiere un plan de 
acción claro que mantenga 
la estabilidad del sistema y 
garantice la disponibilidad 
de energía para clientes re-
sidenciales e industriales”.

Aumento de consumo de luz 
en México, advierte Moody’s
El sistema nacional eléctrico ha operado en estado de alerta

JULIO GUTIÉRREZ

CIUDAD DE MÉXICO

Aunque en términos eco-
nómicos aún no se han 
cuantificado las pérdidas 
por las interrupciones en el 
suministro eléctrico en días 
recientes, el sector textil in-
dicó que estas situaciones 
se han traducido en paros 
técnicos de hasta 72 horas.

En entrevista Rafael Zaga 
Saba, presidente de la Cámara 
Nacional de la Industria Tex-
til (Canaintex), comentó que 
esta industria ha tenido afec-
taciones con las interrupcio-
nes reportadas entre el 7 y 18 
de mayo en el sistema eléc-
trico nacional (SEN).

Después de develar en 
conjunto con la Lotería Na-
cional el billete conmemo-
rativo del 82 aniversario 
del organismo, el dirigente 
empresarial detalló que los 
principales impactos son en 
hilados, tejidos y acabados, 
pues las fábricas trabajan 24 
horas los 365 días al año. “No 
paramos y los procesos tie-
nen que ser continuos, en-
tonces los apagones definiti-
vamente son una irrupción 
que tienen un costo muy 
importante para la industria 
textil y es algo que nos tiene 
muy preocupados, espera-
mos que se pueda controlar”.

Apuntó que muchos de 
los procesos que se ven inte-
rrumpidos por los apagones 
significan volver a comenzar 
de nuevo, lo cual también 
implica daños en la maqui-
naria que está robotizada.

“La industria textil se ha 
tecnificado mucho, se ha he-
cho con inteligencia artificial, 
se ha metido procesos que 
son totalmente automáticos, 
al momento en que desco-
nectas un proceso de estos 
vuelves a empezar de cero”.

Anotó que estos procesos 
pueden tardarse 48 a 72 ho-
ras en restablecerse, tras ser 
interrumpidos solo por unos 
segundos de corte de energía.

La “afectación puede ex-
tenderse más en el tipo de 
proceso que están llegando (...) 
no importa si el corte es de 40 
minutos o de hora y media, 
con 5 minutos que hago un 
paro la máquina es un off”.

Apagones causan 

paros técnicos de 

hasta 72 horas en 

industria textil

ALEJANDRO ALEGRÍA

CIUDAD DE MÉXICO



28

POLÍTICA
LA JORNADA MAYA 

Jueves 23 de mayo de 2024

Rechaza AMLO haber ordenado a CNTE 

obstaculizar el mitin de la marea rosa

El presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador rechazó 
este miércoles que haya or-
denado a la Coordinadora 
Nacional de Trabajadores 
de la Educación (CNTE) que 
permaneciera en el Zócalo 
para obstaculizar la mani-
festación del domingo de la 
llamada marea rosa, en la 
que participó la candidata 
presidencial del frente opo-
sitor, Xóchitl Gálvez.

En su conferencia de 
prensa matutina en Palacio 
Nacional, López Obrador ase-
guró que las versiones difun-
didas en distintos medios de 
comunicación que apuntan a 
que él giró la orden para que 
la CNTE mantuviera su plan-
tón en la plancha del Zócalo, 
“vuelan mucho”.

Aseguró  que previo a la 
marcha de los opositores, se 
buscó dialogar con la CNTE 
y hubo un intento de izar 
el lábaro patrio a las tres de 
la mañana, pero los maes-
tros se opusieron. “Pero no 
querían, incluso pusieron 
alrededor las casas de cam-
paña. Estaba en Oaxaca, 
me levanté temprano, y se 
me ocurrió ver si ya habían 

izado la bandera y que no, 
porque no lo permitan algu-
nos maestros y otras gentes 
que quien sabe de dónde sa-
lieron, siempre hay muchos 
infiltrados y provocadores. 
Entonces di la instrucción, y 
en 20 minutos se puso, pero 
sí hubo jaloneos”, señaló.

“Imagínense la traición 
que significaría que noso-
tros, que siempre nos movi-
lizamos en el Zócalo, ahora 
prohibiendo o negando la 
posibilidad de que la gente 
se manifieste”, dijo el manda-
tario. “Que me comprueben 
si yo hablé con los maestros 
de la CNTE y les dije: compa-
ñeros, quédense ahí porque 
viene el bloque conservador 
a manifestarse y me preo-
cupa muchísimo”, agregó.

“¿Cómo voy a ordenar 
yo? Ni que estuviese tam-
bién yo de ocioso, si tengo 

muchísimo trabajo, voy a 
estar pensando en todo. Es 
una mentira, no dije yo eso”, 
enfatizó.

Detalló que previo a la 
manifestación había dado 
la instrucción al secretario 
de la Defensa, encargado de 
hacer cumplir la ley en ma-
teria del uso de los símbolos 
patrios, de que la bandera 
fuera izada conforme al pro-
tocolo republicano.

Expuso que durante la 
madrugada del domingo, las 
autoridades intentaron izar 

la bandera en el Zócalo, pero 
que integrantes de la CNTE 
y otras personas no identifi-
cadas lo impidieron.

Agregó que la mañana 
del domingo, mientras es-
taba de gira por Oaxaca, 
confirmó que la bandera 
aún no había sido colocada, 
por lo que ordenó que fuera 
izada y finalmente esto se 
logró entre las ocho y media 
y las nueve de la mañana.

“Entonces di la instruc-
ción y ya se puso, pero sí 
hubo jaloneo, porque me pla-

ticaron que cuando salieron 
los elementos del Ejército 
a izar la bandera, salió un 
grupo que ni siquiera estaba 
en los campamentos, con un 
palo o dos palos”, detalló.

Tras pedirle a su equipo 
que proyectara en el salón 
Tesorería videos de comu-
nicadores hablando de que 
él ordenó no izar la bandera 
y obstaculizar la manifesta-
ción, el mandatario expresó: 
“Para decirlo en términos 
periodísticos “vuela” mucho, 
con cariño”.

ARTURO SÁNCHEZ  

EMIR OLIVARES

CIUDAD DE MÉXICO

 “Imagínense la traición que significaría que nosotros, que siempre nos movilizamos en el Zócalo, 
ahora negando la posibilidad de que la gente se manifieste”, dijo el mandatario. Foto Marco Peláez

“Vuelan mucho”, versiones difundidas por algunos medios de comunicación, acusó

El Mario Delgado acusado en EU por vínculos con crimen 
organizado es un homónimo, afirma el dirigente de Morena

Mario Delgado, presidente 
nacional de Morena, aseguró 
que se trata de un homónimo 
suyo el acusado en Estados 
Unidos por vínculos con el 
crimen organizado. “De ese 
tamaño son las mentiras, la 
calidad moral de la candidata 
del PRIAN (Xóchitl Gálvez) 
que frente a toda la nación 

me acusa de varios delitos 
sin prueba”. La acusó de no 
tener escrúpulos.

En entrevista en el aero-
puerto de esta ciudad, dijo 
que el martes circuló “pro-
fusamente por las redes, por 
WhatsApp, un documento 
de la Corte, del Distrito Sur 
de Nueva York, y la ficha de 
detención de un Mario Del-
gado, de un Edward Rodrí-
guez y de un Daniel Cuevas.

“Se trata de tres narco-
menudistas que trafican 

con fentanilo en el sur de 
Nueva York. Fueron de-
tenidos en noviembre de 
2019, acusados por el juez 
formalmente y sentencia-
dos en junio de 2021 y per-
manecen en prisión”.

Ese, dijo, “es el docu-
mento que utilizaron para 
calumniarme. Exhibe de 
cuerpo entero a la dere-
cha sin escrúpulos, sin 
ética, sin moral, sin prin-
cipios que mienten con 
mucha facilidad”.

-Y ayer (martes), la can-
didata aseguró que iba ga-
nando, según encuesta de 
Citibanamex...

-Es que mienten todo el 
tiempo. Obviamente quería 
engañar, diciendo que los 
inversionistas piensan que 
va a ganar ella, cuando es 
absolutamente falso.

Mario Delgado recibió 
en este aeropuerto a la 
candidata de la coalición 
Sigamos haciendo historia, 

Claudia Sheinbaum, quien 

fue recibida con banda y 
hasta bailó.

Desde el tercer debate, 
el domingo pasado, Xóchitl 
Gálvez ha venido denun-
ciando que Mario Delgado 
era investigado por agen-
cias de seguridad de Esta-
dos Unidos por vínculos 
con el empresario Oscar 
Carmona Angulo, quien 
fue asesinado en noviem-
bre de 2021 en el muni-
cipio de San Pedro Garza 
García, Nuevo León.

ALMA E. MUÑOZ 

ENVIADA

CHIHUAHUA

Aseguró que previo 

a la marcha de los 

opositores, se buscó 

dialogar con la 

CNTE
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SAN PEDRO GARZA GARCÍA

Cae templete durante evento de Máynez 
en Nuevo León; se reportan 9 fallecidos

La noche de este miércoles, 
se reporta la caída del tem-
plete en evento del candidato 
presidencial por Movimiento 
Ciudadano, Jorge Álvarez 
Máynez, en San Pedro Garza 
García, Nuevo León.

En un comunicado, el 
presidente de México, An-
drés Manuel López Obrador, 
confirmó que se registran al 
menos nueve fallecidos y 60 
lesionados hasta el cierre de 
esta edición, y de acuerdo 
con la última comunicación 
que tuvo con el gobernador 
de Nuevo León, Samuel Gar-
cía Sepúlveda

El escenario que se había 
instalado para el cierre de 
campaña de Lorenia Cana-
vati, candidata de MC a la 
alcaldía del mencionado mu-
nicipio, colapsó en pleno acto 
de campaña celebrado en el 
Campo de Béisbol El Obispo.

“Tras el accidente en San 
Pedro Garza, donde una rá-
faga de viento derrumbó el 
escenario en el que nos en-
contrábamos, me trasladé al 
hospital San José. Estoy bien 
y en comunicación con au-
toridades estatales para dar 
seguimiento a lo acontecido. 
Lo único importante en estos 
momentos es atender a las 
víctimas del accidente”, co-
mentó el candidato en X.

El momento del colapso 
quedó registrado en video. 
Posteriormente, Álvarez 
Máynez confirmó que los 
integrantes lesionados de su 
equipo ya están siendo aten-
didos. También comunicó 
que regresó al sitio en com-
pañía de Samuel García.

Asímismo, el gobernador 
de Nuevo León, pidió a la 
ciudadanía resguardarse, 
pues se registran “tormentas 
eléctricas, muy fuertes vien-
tos y viene lluvia intensa las 
siguientes dos horas”. 

El candidato presidencial de Movimiento Ciudadano fue trasladado al hospital y se 

reportan 60 heridos // Samuel García anunció que se esperan tormentas eléctricas

 ACTO DE CAMPAÑA CELEBRADO EN EL CAMPO DE BÉISBOL



El primer ministro israelí, 
Benjamin Netanyahu, cali-
ficó este miércoles de “re-
compensa al terrorismo” la 
decisión de España, Irlanda 
y Noruega de reconocer a 
Palestina como Estado.

“Será un Estado terro-
rista, intentará una y otra 
vez cometer la masacre del 

7 de octubre, y no lo permi-
tiremos”, declaró el dirigente 
en un vídeo difundido por 
su oficina, considerando que 
“una recompensa al terro-
rismo no traerá la paz”.

Se opone Biden al “reco-
nocimiento unilateral” 

El presidente de Estados Uni-
dos, Joe Biden, se opone al 
“reconocimiento unilateral” 
de un Estado palestino, ex-

presó este miércoles la Casa 
Blanca, luego de que España, 
Irlanda y Noruega anuncia-
ran que lo harán a fin de mes.

Biden “es un firme parti-
dario de una solución de dos 
Estados y lo ha sido durante 
toda su carrera”, subrayó la 
portavoz del Consejo de Se-
guridad, Adrienne Watson.

Sin embargo, puntualizó 
que el mandatario “piensa 
que un Estado de Palestina 
debería lograrse a través de 

negociaciones directas entre 
las partes y no por un re-
conocimiento unilateral” de 
distintos países. La portavoz 
no mencionó directamente 
la decisión de los tres países 
europeos, aliados cercanos 
de Estados Unidos.

Biden y su secretario de 
Estado, Antony Blinken, 
han presionado a Israel para 
avanzar en un cronograma 
rumbo a la creación de un 
Estado palestino, en parte 

planteando la posibilidad de 
un acuerdo para la normali-
zación de las relaciones en-
tre Arabia Saudita e Israel.

Pero Washington vetó 
un intento reciente del Con-
sejo de Seguridad de la ONU 
de reconocer al Estado de 
Palestina, argumentando 
que el reconocimiento sólo 
debería surgir de negocia-
ciones que tengan en cuenta 
los intereses de Israel en ma-
teria de seguridad.

España, Irlanda y Noruega 
dijeron el miércoles que re-
conocerían un Estado pales-
tino el 28 de mayo, un paso 
hacia una antigua aspira-
ción palestina que se daba 
en medio de la indignación 
internacional por las muer-
tes de civiles y la crisis hu-
manitaria en la Franja de 
Gaza bajo la ofensiva israelí.

El anuncio por tripli-
cado y casi simultáneo po-
dría generar algo de inercia 
para el reconocimiento de 
un Estado palestino por 
parte de otros países de la 
Unión Europea, a la que 
pertenecen España e Ir-
landa, y podría impulsar 
más medidas en Naciones 
Unidas, lo que agrava el 
aislamiento de Israel. Malta 
y Eslovenia, que también 
pertenecen al bloque de 27 
países, podrían sumarse.

Unos 140 de los 190 paí-
ses con representación en 
Naciones Unidas ya han re-
conocido a Palestina.

¿Por qué importa?

La decisión de la ONU de 1948 
que creó Israel planteaba un 
Estado palestino contiguo, 
pero unos 70 años después, 
el control de los territorios 
palestinos sigue dividido y su 
candidatura a una membre-
sía plena en Naciones Unidas 
ha sido rechazada.

Estados Unidos, Reino 
Unido y otros países occi-
dentales han respaldado la 
idea de establecer una Pa-
lestina independiente junto 
a Israel como solución al 
conflicto más irresoluble de 
Oriente Medio, pero insistie-
ron en que la formación del 
Estado palestino debía for-
mar parte de una solución 
negociada. No ha habido ne-
gociaciones desde 2009.

Aunque los países de la 
UE y Noruega no recono-

cerán un Estado existente, 
sino la posibilidad de uno, el 
simbolismo ayuda a reforzar 
la posición internacional de 
los palestinos y añade pre-
sión sobre Israel para que 
entable negociaciones sobre 
el final de la guerra.

Además, la iniciativa da 
más prominencia a la cues-
tión de Oriente Medio antes 
de las elecciones al Parla-
mento Europeo del 6 al 9 
de junio, en las que pueden 
votar unos 370 millones de 

votantes y en las que se cree 
que la ultraderecha ganará 
mucho terreno.

¿Por qué ahora?

La presión diplomática so-
bre Israel se ha incremen-
tado tras más de siete meses 
de combates con Hamas. La 
Asamblea General de Na-
ciones Unidas votó el 11 de 
mayo por un amplio margen 
a favor de conceder nuevos 
“derechos y privilegios” a la 

representación palestina, 
en un indicio del creciente 
apoyo internacional a que 
se vote su membresía plena. 
La Autoridad Palestina 
tiene categoría de observa-
dor en la ONU.

Los líderes de España, 
Irlanda, Malta y Eslovenia 
dijeron en marzo que estu-
diaban reconocer un Estado 
palestino como una “contri-
bución positiva” para poner 
fin a la guerra.

El presidente del go-
bierno, Pedro Sánchez, dijo 
el miércoles que el recono-
cimiento “no es acto contra 
nadie, no es contra el pueblo 
israelí” y añadió que “es un 
acto de paz, de justicia y de 
coherencia”.

¿Cuáles son las impli-
caciones del reconoci-
miento?

Aunque docenas de países 
han reconocido a Palestina, 
ninguna gran potencia oc-
cidental lo ha hecho, y no 
estaba claro qué diferencia 
supondría esta iniciativa.

Aun así, su reconoci-
miento sería un logro signifi-
cativo para los palestinos, que 
creen que otorga legitimidad 
internacional a su lucha.

Es probable que haya 
pocos cambios sobre el te-
rreno en el corto plazo. Las 
conversaciones de paz están 
paralizadas y el combativo 
gobierno israelí ha recha-
zado de plano la formación 
de un Estado palestino.

España, Irlanda y Noruega reconocerán 
un Estado palestino para el 28 de mayo
AP

MADRID

▲ El anuncio por triplicado y casi simultáneo podría generar algo de inercia para el reconoci-
miento de un Estado palestino por parte de otros países de la Unión Europea. Foto Rodrigo Díaz

Reconocer a Palestina “recompensa al terrorismo”: Netanyahu
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JERUSALÉN / WASHINGTON

30

MUNDO
LA JORNADA MAYA 

Jueves 23 de mayo de 2024



LA JORNADA MAYA 

Jueves 23 de mayo de 2024
31MUNDO

Una gigantesca multitud se 
congregó este miércoles en 
el centro de Teherán para la 
procesión funeraria del pre-
sidente iraní Ebrahim Raisi, 
fallecido el domingo en un 
accidente de helicóptero.

“Estoy triste. Vine a tra-
tar de sanar mi corazón”, 
dijo Maryam, una profesora 
de 41 años vestida con cha-
dor que vino con su marido 
y su hijo desde una ciudad al 
sur de Teherán.

El guía supremo de Irán, 
el ayatolá Ali Jamenei, en-
cabezó la plegaria durante la 
ceremonia para despedir a 
Raisi y a los otros siete falle-
cidos en el accidente, entre 
los cuales figura el ministro 

de Relaciones Exteriores, 
Hossein Amir Abdollahian.

Con Raisi, “hemos per-
dido a una personalidad ex-
cepcional. Era un muy buen 
hermano. Un funcionario 
eficaz, competente, sincero 
y serio”, declaró Jamenei.

Jamenei, que es la au-
toridad de más alto rango 
en Irán, se prosternó ante 
los ataúdes de los fallecidos 
cubiertos con la bandera 
verde, blanca y roja, símbolo 
de la República Islámica.  

El ayatolá encabezó la ce-
remonia en la Universidad 
de Teherán escoltado por 
los principales jerarcas del 
clero chiita, los miembros 
del gobierno, incluyendo a 
Mohammad Mokhber, de-
signado como presidente in-
terino hasta la celebración 
de elecciones el 28 de junio.

También estuvieron pre-
sentes los altos mandos del 
ejército y de los Guardianes 
de la Revolución, y el jefe 
del brazo político del movi-
miento islamista palestino 
Hamás, Ismail Haniyeh, y 
el número dos del Hezbolá 
libanés, Naim Qassem. 

“Estamos convencidos de 
que la República Islámica 
de Irán seguirá apoyando 
al pueblo palestino”, declaró 
Haniyeh, que habló breve-
mente, en medio de gritos 
de la multitud que pidió: 
“Muerte a Israel”.

Estos movimientos, 
miembros del llamado eje de 
resistencia contra Israel, son 
apoyados por Irán en el con-
texto de la guerra en Gaza 
entre Israel y Hamás. 

Decenas de miles de per-
sonas se congregaron en las 

principales avenidas de Te-
herán, donde este miércoles 
fue decretado feriado y los 
residentes recibieron men-
sajes en sus teléfonos para 
instarlos a acudir al funeral.

Muchos levantaron enor-
mes pancartas honraban al 
difunto presidente y agita-
ron banderas iraníes, consta-
taron periodistas de AFP. 

El accidente se produjo el 
domingo en una zona mon-
tañosa en el noroeste de 
Irán cuando la comitiva iba 
camino a la ciudad de Tabriz 
tras inaugurar una presa en 
la frontera con Azerbaiyán.

La operación de rescate, 
dificultada por la lluvia y 
la niebla, implicó a decenas 
de equipos y contó con la 
ayuda de Turquía, Rusia y la 
Unión Europea. El lunes por 
la mañana, la televisión es-

tatal anunció el deceso del 
presidente de 63 años, elegido 
en 2021 y considerado como 
uno de los favoritos para su-
ceder a Jamenei, de 85 años.

Entierro el jueves en 
su ciudad natal

Tras el deceso, Jamenei de-
claró cinco días de luto na-
cional y las exequias para 
el presidente y su entorno 
empezaron el martes con 
decenas de miles de asisten-
tes al traslado de los fére-
tros desde Tabriz a la ciudad 
santa chiita de Qom.

Desde Teherán, los res-
tos de Raisi y su comitiva 
serán trasladados a la pro-
vincia de Jorasán del Sur y 
de allí a Mashhad, la ciudad 
natal de Raisi, donde será 
enterrado el jueves.

Inmensa multitud asiste en Teherán 
al funeral del presidente iraní Raisi
EFE

TEHERÁN

Fundación Bepensa celebra la Macro Clase del Programa Actívate+

Con una asistencia de más de 550 
personas, Fundación Bepensa llevó 
a cabo la Macro Clase del pro-
grama Actívate + En el Deportivo 
La Inalámbrica, conmemorando su 
12º aniversario y celebrando ade-
más el mes de las madres, en un 
ambiente de fiesta y diversión.

Para agradecer la participación 
de los asistentes, las primeras 200 
personas recibieron kits y regalos 
especiales mientras que a partir 
de la persona 201 recibieron un 
presente, garantizando que todos 
se llevaran un recuerdo por su 
participación de esta experiencia. 

Carlos Martin Briceño, Director 
de Fundación Bepensa, expresó su 
alegría por cumplir un año más con 
este programa que ha cambiado la 
vida de las personas, y destacó que 
este esfuerzo se realiza por y para 
todas las personas que asisten a 
las clases en los 48 parques en los 
que están presentes.

La macro clase tuvo una duración 
de una hora y media, tiempo durante 
el cual el ambiente estuvo lleno de 
energía y entusiasmo. Las sonrisas y 
la emoción de los participantes fue-
ron palpables, creando una atmós-
fera vibrante y positiva. Las alumnas 
regulares del programa Actívate+ 
fueron las estrellas del evento, com-

partiendo su experiencia y motiva-
ción con los nuevos participantes.

Una de las asistentes regulares, 
expresó: “Este programa ha cam-
biado mi vida. Me siento más activa 
y saludable, y estos eventos son una 
gran oportunidad para compartir esa 
energía positiva con más personas”.

Actívate+ es una iniciativa de 
bienestar integral que busca promo-
ver un estilo de vida activo y saluda-
ble en parques públicos de manera 
gratuita. Este programa, de Funda-
ción Bepensa en colaboración con 
los principales ayuntamientos de los 
estados de Yucatán, Quintana Roo y 
Campeche, combate el sedentarismo 
facilitando actividades físicas cerca-
nas a los hogares de los habitantes.

El programa Actívate+ ofrece una 
amplia gama de componentes para 
el bienestar integral de sus usua-
rios, incluyendo activaciones físicas 
y entrenamientos tanto presenciales 
como en línea, clases diseñadas para 
mantener a los participantes activos, 
y asesoría nutricional proporcionada 
por un equipo de profesionales, todo 
de manera gratuita. La plataforma no 
solo ofrece entrenamientos y clases, 
sino que también fomenta un enfo-
que integral hacia el bienestar.

El impacto de esta iniciativa es 
significativo, cubriendo 48 parques 

en los estados de Yucatán, Quintana 
Roo y Campeche, y beneficiando a 
más de 200 mil personas activas al 
año. Fundación Bepensa agradece 
a todos los participantes y colabo-
radores que hicieron posible este 
evento, reafirmando su compromiso 
con la salud y el bienestar de la 
comunidad. La macro clase del pro-
grama Actívate+ no solo celebró un 

aniversario más, sino que también 
destacó la importancia de mante-
nerse activos y saludables.

Fundación Bepensa es una organi-
zación comprometida con la mejora 
de la calidad de vida en la península 
de Yucatán. A través de programas 
como Actívate+, busca fomentar há-
bitos saludables y contribuir al bien-
estar integral de la comunidad.

▲ La iniciativa de Fundación Bepensa ha beneficiado a más de 200 mil per-
sonas en los estados de Yucatán, Quintana Roo y Campeche. Foto Bepensa
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Territorio no es arenisca,

es ámbito común, cultura,

¡que sepa la potencia bizca:

sabemos confrontar la usura!

CAMPECHE · YUCATÁN · QUINTANA ROO · AÑO 9 · NÚMERO 2239 · www.lajornadamaya.mx

¡BOMBA!

“Mientras yo esté no permitiré que sigan destruyendo el territorio”: amlo sobre Calica

“Ma’ tin cha’ik u k’askúunta’al lu’um”: AMLO yóok’lal Calica

▲ Tu tse’ekil ja’atskab k’iine’, Jala’ach tu ya’alaje’ 
mina’an ba’al táan u ch’a’abal chéen beyo’, ba’ale’ 
láayli’ jáawsa’an u jóok’sa’al materiales tu péetlu’umil 
Quintana Roo, ts’o’oke’ tu jach a’alaj: “to’one’ ma’ jk’áat 
ka yanak uláak’ taak’in meyaj chéen je’el bixake’, mix 
xan k-k’askúuntik ba’ali’, maas ma’alo’ob ma’ u taalo’ob 
wa xi’iko’ob táanxel tu’ux”. Oochel Juan Manuel Valdivia

▲ Durante su conferencia mañanera, el Presidente 
aclaró que no hay expropiación, pero va a continuar 
la clausura del banco de materiales en Quintana Roo 
y enfatizó: “nosotros no queremos traer inversión a 
cualquier precio, mucho menos para destruir, mejor que 
no vengan o que se vayan a otra parte”.

España, Irlanda yéetel Noruegae’ yaan u 
chíimpoltiko’ob jump’éel palestinoil Nojlu’um
España, Irlanda y Noruega reconocerán un Estado palestino

AP / P 30

Rechaza López Obrador haber ordenado a CNTE 
obstaculizar mitin de “marea rosa”

López Obradore’ ku ya’ak ma’ jaaj wa tu 
túuxtaj CNTE u k’at u beel u mitinil “samal 
chak k’áak’náab”

ARTURO SÁNCHEZ Y EMIR OLIVARES / P 28

Investigación contra Mario Delgado en Estados 
Unidos es sobre un homónimo

Xaak’al ku beeta’al yóok’ol Mario Delgado 
EUe’ táan tumen chéen yaan u jeel jach beey 
u k’aaba’o’
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Inesperado aumento de consumo de electricidad en 
México, advierte Moody´s

Hay complicaciones para reclutar personal médico y 
enfermería, reconoce Presidente mexicano

Ma’ jpa’abta’ab wa yaan u jach táaj 
k’a’abéetkunsa’al sáasil tu noj lu’umil 
México, ku ya’alik Moodý s

Yaan talamilo’ob ti’al u mu’uch’ul 
ajts’akyajo’ob yéetel u yáantajilo’ob ti’al 
meyaj, ku ya’alik u jala’achil México 

ROSARIO RUIZ / P 11
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